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Пять 
попыток ЕНТ
С этого учебного года в перечень 
комбинаций профильных предметов 
включена «Информатика».

Нет такой 
заправке!
Продажа газовых баллонов 
будет сниматься на камеру.

Клады, 
за которые 
можно получить срок
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Индустриализация, 
цифровизация, кооперация и 
воспитание. Как все это связано с 
машиностроением? Специалисты 
этой отрасли обсудили 
проблемы и пути их решения. 

Встреча прошла на предприятии ТОО 
«QazTehna». Оно занимается выпуском 
автобусов и спецтехники. Генеральный 
директор Аргулан Майконов провел 
гостей по цехам, рассказал и показал 
процесс сварки, сборки и покраски. На 
заводе трудятся 560 человек. Произ-
водственная мощность – 1200 единиц 
техники в год. Предприятие создано в 
партнерстве с крупнейшим мировым 
производителем автобусов «Yutong». На 
сегодняшний день завод вносит весомый 
вклад в программы по обновлению и мо-
дернизации автобусного парка страны. 
ТОО «QazTehna» выпускает также до-
рожно-строительную и карьерную тех-
нику. Предприятие отвечает большому 
спросу среди промышленных и горнодо-
бывающих компаний Казахстана.

– В 2022-м наша доля рынка в Казах-
стане составила 52%. Выпускаем город-
ские модели от 8,5 до 18 метров. В этом 
году делаем заказ для Астаны – 18-ме-
тровые электрические и 270 дизельных 
12-метровых машин. Производим также 
туристические и пригородные – от 9 до 
12,3 метра. Интерес вызывают элек-
тробусы. В столице они уже работают, 
заказать их планируют и перевозчики 
Алматы. Налажен выпуск школьных ав-
тобусов. В прошлом году с завода вые-
хало 287 единиц, в этом планируем по-
рядка 200. Также стартует производство 

тягача седельного Scania, пока крупноуз-
ловая сборка, – делится А. Майконов. 

После небольшой экскурсии прошло 
заседание комитета машиностроения 
Палаты предпринимателей Карагандин-
ской области. На нем гендиректор ТОО 
«QazTehna» рассказал о планах по уве-
личению в производстве местного содер-
жания. Оно определяется в баллах и на 
данный момент составляет 3 000 баллов. 
В этом году предприятие будет закупать 
у отечественных производителей шины 
и сиденья. В 2024-м долю казахстанско-
го содержания планируется довести до 5 
000 баллов, а это чуть больше 50%.

Первый заместитель акима Караган-
динской области Вадим Басин, который 

принял участие в заседании, отметил, 
что в обрабатывающей промышленно-
сти региона на долю машиностроения 
приходится 6,6%. Эта сфера обеспечива-
ет конкурентоспособность экономики и 
тем самым увеличивает занятость насе-
ления за счет огромного эффекта (разви-
тие смежных отраслей). А так как наша 
область имеет горно-металлургическую 
направленность, то и машиностроение 
здесь в приоритете.

– В регионе действуют 103 предпри-
ятия машиностроения с численностью 
работников порядка 7 тысяч человек. 
По итогам двух месяцев 2023-го ими 
произведено продукции на сумму более 
35,4 млрд тенге с ростом на 20% по срав-

нению с предыдущим годом. Половина 
компаний работает в сфере услуг по ре-
монту машин и оборудования, 20,3% – 
производство прочего оборудования, где 
изготавливают запасные части для агре-
гатов горнодобывающей промышленно-
сти. Сюда же относятся разработка ка-
рьера и строительство, 25,9% – выпуск 
автомобилей, прицепов и полуприцепов. 
Вместе с тем для сохранения конкурен-
тоспособности и выхода на новые рынки 
на предприятиях проводят модерниза-
цию производственных процессов. 

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

А если объединить мощности...
Только интеграция вузов и производства позволит подготовить хороших специалистов

СТР. 4  

ГЕНДИРЕКТОР ТОО 
«QAZTEHNA» РАССКАЗАЛ 
О ПЛАНАХ ПО УВЕЛИЧЕНИЮ 
В ПРОИЗВОДСТВЕ МЕСТНОГО 
СОДЕРЖАНИЯ.

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Вчера под 
председательством 
Президента Касым-
Жомарта Токаева 
состоялось расширенное 
совещание по 
вопросам социально-
экономического 
развития Казахстана. 

По информации сайта akorda.
kz, в мероприятии приняли уча-
стие Премьер-министр, пред-
седатели Сената и Мажилиса 
Парламента, руководители 
государственных органов, по-
дотчетных Президенту, члены 
Правительства, акимы городов 
Астаны, Алматы, Шымкента, 
областей и районов, руководи-
тели парламентских фракций, а 
также председатели комитетов 
палат Парламента, областных и 
районных маслихатов.

В своем выступлении Глава 
государства отметил, что поли-
тические реформы открыли но-
вый этап развития Казахстана и 
заложили прочный фундамент 
для структурных преобразова-
ний в экономике.

– Каждый из присутствую-
щих должен осознавать вы-
сокую персональную ответ-
ственность перед народом 

Казахстана. Именно от ваших 
решений и действий зависит 
настоящее и будущее нашей 
страны. Нельзя ограничиваться 
только решением повседнев-
ных операционных вопросов, 
вы должны стать государствен-
никами-реформаторами. Глав-
ная цель всех реформ – повы-
шение качества жизни граждан. 

Речь идет об увеличении дохо-
дов населения, создании ком-
фортной для проживания сре-
ды, обеспечении безопасности, 
расширении возможностей для 
всестороннего развития людей, 
– подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

По мнению Главы государ-
ства, стратегической задачей 

является системная диверсифи-
кация экономики. Казахстан как 
нефтегазовая страна должен 
адаптироваться к новым геоэко-
номическим реалиям.

Президент обозначил перед 
Правительством и исполни-
тельными органами ряд задач 
по недопущению роста цен на 
продовольственные товары, 

развитию агропромышленного 
комплекса, наращиванию соб-
ственного производства, повы-
шению реальных доходов граж-
дан, проведению взвешенной 
макроэкономической политики, 
демонополизации экономики, 
переформатированию работы по 
дальнейшему развитию инфра-
структуры, обеспечению доступа 
граждан к качественной медици-
не и образованию, созданию про-
дуктивных рабочих мест, а также 
по совершенствованию государ-
ственного управления.

В ходе совещания выступи-
ли Премьер-министр Алихан 
Смаилов, заместитель Пре-
мьер-министра Алтай Куль-
гинов, аким Астаны Женис 
Касымбек, аким области Абай 
Нурлан Уранхаев, аким Алма-
тинской области Марат Сул-
тангазиев, аким Мангистауской 
области Нурлан Ногаев, аким 
Павлодарской области Асаин 
Байханов, председатель масли-
хата Карагандинской области 
Нуркен Кобжанов, председа-
тель маслихата области Жетісу 
Гульнар Тойлыбаева.

Повышение качества жизни

К сведению 
жителей 
Актогайского 
района!

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев посетит 
Актогайский район. Во время 
рабочей поездки глава региона 
встретится с жителями и 
проведет личный прием.

Встреча с населением состоится 21 
апреля 2023 года в 11.00 в Доме куль-
туры с. Актогай. Затем пройдет личный 
прием.

Для сбора вопросов и предложений от 
населения создана рабочая группа. Оста-
вить свои обращения можно по телефо-
ну (8-71037) 2-10-66 в будние дни с 09.00 
до 18.30 (с перерывом на обед с 13.00 
до 14.30) или по электронному адресу: 
be.makarim@karaganda-region.gov.kz.
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В частности, дополнительные 
ассигнования направят на ре-
монт и строительство объектов 
теплоснабжения, водоснабже-
ния и водоотведения; развитие 
коммунального хозяйства; на 
субсидирование пассажирских 
перевозок по междугородним и 
внутригородским сообщениям; 
на ремонт автомобильных дорог; 
строительство жилых домов и 
инженерно-коммуникационной 
инфраструктуры; на восстановле-
ние аварийных водохозяйствен-
ных сооружений и укрепление 
материально-технической базы 
ветеринарных станций области. 

В свою очередь порядка 30% 
средств предусмотрено на нужды 
социальной сферы. Это проведе-
ние ремонтных работ и укрепле-
ние материально-технической 
базы организаций здравоохране-
ния, образования, культуры, спор-
та, координации занятости и со-
циальных программ; проведение 
культурно-массовых меропри-
ятий и акций на антикоррупци-
онную тематику; а также строи-
тельство объектов образования, 
спорта и здравоохранения.

Еще около 5% распределяемых 
денег будет потрачено на обеспе-
чение общественной безопасно-
сти на территории региона.

– Источники дополнитель-
ных финансов, предлагаемых к 
уточнению бюджета, сложились 
за счет свободного остатка бюд-
жетных средств по состоянию на 
1 января текущего года, возврата 
неиспользованных трансфертов, 
выделенных регионам в 2022 году 
из областного бюджета, увеличе-
ния плановых показателей доход-
ной части бюджета и уменьшения 
плановых ассигнований админи-

страторов бюджетных программ, 
– пояснила Людмила Башарина.

Как сообщила на сессии руко-
водитель управления финансов, 
Министерством индустрии и ин-
фраструктурного развития РК со-
гласован перечень проектов по 
строительству кредитного жилья на 
сумму 4,7 млрд тенге. Новые мно-
гоэтажки планируется возвести в 
городах Караганде, Балхаше и Абае.

Также внесены изменения в це-
левые трансферты, выделяемые 
из республиканского бюджета по 
Карагандинской области, их объ-
ем увеличился на 43,4 млрд тенге. 
Так, 6,5 млрд тенге предусмотре-
но на повышение оплаты труда 
педагогов организаций дошколь-
ного образования и увеличение 
размера государственной стипен-
дии обучающимся в технических 
и профессиональных колледжах; 
проведение противоэпизоотиче-
ских мероприятий (увеличение 
заработной платы работников ве-
теринарных станций); укрепление 
материально-технической базы 
организаций здравоохранения; по-
вышение заработной платы работ-
ников природоохранных учрежде-
ний (лесников); на предоставление 
микрокредитов сельскому населе-
нию и субсидий в рамках агропро-
мышленного комплекса.

Еще 35,9 млрд тенге будет 
направлено на развитие сель-
ского здравоохранения; инже-
нерно-коммуникационной и 
транспортной инфраструктур; 
системы водоснабжения – водо-
отведения и теплоэнергетической 
системы.

В ходе сессии руководитель 
управления экономики Татья-
на Аблаева доложила народным 
избранникам, что в регионе на-

чата работа по формированию 
Карагандинской агломерации. 
Данный шаг регламентирован 
соответствующим законом, под-
писанным Главой государства 
Касым-Жомартом Токаевым 1 
января 2023 года. Согласно доку-
менту, устанавливаются критерии 
отнесения населенных пунктов к 
агломерациям, полномочия Пра-
вительства, уполномоченных и 
местных органов. Будет принят 
Комплексный план развития агло-
мераций, разрабатываемый сро-
ком на пять лет. Отмечалось, что 
новые нормы окажут положитель-
ное влияние на совершенствова-
ние системы расселения граждан 
и размещения производственных 
сил, на эффективное использова-
ние инженерной, транспортной и 
социальной инфраструктуры. В 
свою очередь это будет способ-
ствовать повышению уровня жиз-
ни в населенных пунктах.

– В целом по стране определено 
пять агломераций: Алматинская, 
Астанинская, Шымкентская, Ак-
тюбинская и Карагандинская. 
Центр агломерации должен быть 
с численностью проживающих не 
менее 500 тысяч человек, в Кара-
ганде фактическая численность 
населения – 516 тысяч. В обра-
зование должны войти города, 
расположенные в радиусе 20 км 
от центра, а также сельские насе-
ленные пункты, расположенные 
вдоль дорог республиканского 
значения на расстоянии не более 
30 км. Все регионы, вошедшие 
в агломерацию, должны иметь 
транспортную доступность до 
центра, обеспечивать ежеднев-
ную маятниковую миграцию на-
селения, единый рынок труда, 
производственные и социаль-
но-культурные связи. Таким обра-
зом, Карагандинская агломерация 
будет включать в себя пять горо-
дов и 26 сельских населенных 
пунктов. Здесь проживает поряд-
ка 852 тысяч человек, или 75% 
от общего числа жителей регио-
на. Площадь составляет порядка 
507 тысяч гектаров, на которую 
приходятся более 50% валового 
регионального продукта, около 

60% привлекаемых в область ин-
вестиций. Сельские населенные 
пункты, которые войдут в состав 
агломерации, расположены на 
территории Абайского, Осакаров-
ского, Бухар-Жырауского райо-
нов, – подчеркнула Т. Аблаева. 

По ее словам, особенностью 
Карагандинской агломерации яв-
ляется включение четырех моно-
городов, где занятость населения 
зависит от деятельности градо-
образующих предприятий. Счи-
тается, что принимаемые меры 
позволят улучшить координаци-
онную инфраструктуру, решать 
проблемы, связанные с высоким 
износом сетей, транспорта, эффек-
тивно регулировать актуальные во-
просы экологии, здравоохранения, 
предоставлять качественные обра-
зовательные услуги. Также будут 
расширены полномочия местных 
исполнительных органов.

– В настоящее время подготов-
лены соответствующие норматив-
но-правовые акты, совместные 
соглашения между регионами, 
входящими в агломерацию, по-
становления о составе Совета 
агломерации. Последний будет 
функционировать как площадка 
взаимодействия между акимата-
ми городов и прилегающих на-
селенных пунктов по решению 
конкретных вопросов для ско-
ординированного развития тер-

ритории. В состав совета войдут 
представители местных испол-
нительных органов, маслихатов, 
а также Национальной палаты 
предпринимателей и неправи-
тельственных организаций. В по-
следующем будет избран секрета-
риат, на который возложат задачу 
по разработке Комплексного пла-
на по развитию Карагандинской 
агломерации на пятилетний пе-
риод, – отметила руководитель 
управления экономики.

Кроме того, на сессии депутата-
ми поддержаны внесение измене-
ний в административно-террито-
риальное устройство Абайского 
района Карагандинской области; 
дополнительные меры социаль-
ной поддержки отдельным ка-
тегориям граждан. Утверждены 
Правила погребения и организа-
ции дел по уходу за могилами, 
определена система мер соци-
альной поддержки медицинских 
и фармацевтических работников. 
Также депутатам предоставили 
информацию по изменениям в 
персональном составе комиссии 
при акимате Карагандинской об-
ласти. Утверждены составы Со-
вета по государственному аудиту 
и рискам, областного Совета по 
делам молодежи, региональной 
комиссии по вопросам противо-
действия коррупции, Антитерро-
ристической комиссии, земель-

ной комиссии, комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их 
прав, областной комиссии по де-
лам женщин и семейно-демогра-
фической политике.

Завершая сессию, аким Кара-
гандинской области Ермаганбет 
Булекпаев и председатель област-
ного маслихата Нуркен Кобжанов 
поблагодарили всех участников 
за активную работу.

– В текущем году мы продолжим 
модернизацию сельского здраво-
охранения, обеспечим бесплатный 
проезд детей в городском обще-
ственном транспорте, продолжим 
внедрение электронного обилечи-
вания на междугородных марш-
рутах, направим дополнительные 
единовременные социальные 
выплаты врачам в сельских реги-
онах. Это очень важный проект, 
который впервые мы начинаем, 
выделяются достаточные суммы, 
спасибо за эту поддержку депута-
там. Обеспечим бесплатным пита-
нием воспитанников дошкольных 
организаций из семей, получаю-
щих АСП, планируем реализовать 
социальный проект по строитель-
ству домов малой вместимости. 
Также в бюджете учтены дополни-
тельные расходы на обеспечение 
стабильного функционирования 
объектов жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. В частности, это 
строительство магистральных те-
пловых сетей, а также нового те-
пловывода в Караганде. Без этого 
дальнейшее развитие областного 
центра не представляется возмож-
ным, – обозначил перед участни-
ками сессии фронт будущей рабо-
ты глава региона. 

Фото 
Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Фронт будущей работы
Свободный проезд для детей, бесплатное питание в детских садах, 
дополнительные выплаты для сельских врачей
Фархат КИНЖИТАЕВ

В ходе внеочередной, II сессии Карагандинского областного 
маслихата, в которой принял участие глава региона 
Ермаганбет Булекпаев, представители депутатского 
корпуса утвердили уточненный бюджет на 2023 год. Как 
отметила руководитель управления финансов Людмила 
Башарина, около 64% от общего объема распределяемых 
средств будет направлено на развитие реального сектора 
экономики.

ПОРЯДКА 30% СРЕДСТВ ПРЕДУСМОТРЕНО НА 
НУЖДЫ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ. ЭТО ПРОВЕДЕНИЕ 
РЕМОНТНЫХ РАБОТ И УКРЕПЛЕНИЕ МАТЕРИАЛЬНО-
ТЕХНИЧЕСКОЙ БАЗЫ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ОБРАЗОВАНИЯ, КУЛЬТУРЫ, 
СПОРТА, КООРДИНАЦИИ ЗАНЯТОСТИ И 
СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ; ПРОВЕДЕНИЕ 
КУЛЬТУРНО-МАССОВЫХ МЕРОПРИЯТИЙ И АКЦИЙ 
НА АНТИКОРРУПЦИОННУЮ ТЕМАТИКУ; А ТАКЖЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ ОБРАЗОВАНИЯ, СПОРТА 
И ЗДРАВООХРАНЕНИЯ.

О том, какие права 
имеет каждая 
семья на получение 
государственной 
поддержки в 
зависимости от 
социального статуса, 
карагандинцев 
проинформирует 
«Цифровая карта 
семьи», которая начала 
работать с 1 сентября 
2022 года.

– Это новый инструмент про-
активного формата оказания 
услуг государством. Система 
предлагает гражданам получать 
господдержку без необходимо-
сти обращения в соответствую-
щие органы. Данные для фор-
мирования «портрета семьи» 
берутся из информационных си-
стем государственных органов. 
На сегодняшний день в «Цифро-
вой карте» содержатся данные о 
432 556 семьях по Карагандин-
ской области, – поясняет руко-
водитель отдела пенсионного и 
социального обеспечения № 2 
департамента Комитета труда 
и социальной защиты МТСЗН 
(Министерство труда и социаль-
ной защиты населения) РК по 
Карагандинской области Гуль-
нара Исинова.

При установлении права на 
получение мер государствен-
ной поддержки потенциально-
му получателю направляется 
СМС-уведомление для полу-
чения согласия на оказание го-
сударственной услуги. По дан-

ным департамента, с 1 сентября 
2022 года по сегодняшний день 
в пилотном режиме направ-
лено 4898 СМС-сообщений. 
После получения согласия осу-
ществляется назначение соци-
ального пособия, выплат или 
иных видов господдержки с 
последующим зачислением на 
банковский счет получателя. 
Карта дает возможность без ка-
ких-либо обращений оформить 
9 видов пособий и социальных 
выплат по линии МТСЗН РК, 
включая адресную социаль-
ную помощь. Это соцвыпла-
ты на случай потери дохода в 
связи с беременностью и рода-
ми; на случай потери дохода в 
связи с уходом за ребенком; на 
случай потери работы; по по-
тере кормильца. Также можно 
оформить пособия родителю 

(опекуну), воспитывающему 
ребенка с инвалидностью; по 
инвалидности; многодетным 
семьям; многодетным мате-
рям, награжденным подве-
сками «Алтын алқа», «Күміс 
алқа»; адресную социальную 
помощь.

С 1 января 2024 года будут 
включены государственные га-
рантии в сферах здравоохране-
ния и образования, а с 2025-го 
охвачены все виды государствен-
ных гарантий. «Цифровая карта 
семьи» значительно упростит 
получение государственных ус-
луг гражданами. Работа по ее 
усовершенствованию и заполне-
нию продолжается, сообщили в 
департаменте Комитета труда и 
социальной защиты МТСЗН РК 
по Карагандинской области.

Сергей БАДАНИН

Светлана СВИЧ

Свыше семи тысяч 
одиннадцатиклассников 
и более 15 тысяч 
девятиклассников покинут 
стены школ Карагандинской 
области в этом году. Сразу 
после завершения учебы, 
которое теперь приходится 
на 31 мая, их ждет итоговая 
аттестация, а следом – 
вступительные экзамены. 

В связи со множеством новшеств, 
введенных в нынешнем году, в 
управлении образования разъясни-
ли все нюансы итоговых экзаменов 
и Единого национального тестиро-
вания. 

По итогам года 147 выпускни-
ков нашего региона претендуют на 
получение знака «Алтын белгі» (в 
прошлом году – 246), на аттестат с 
отличием после 11 класса – 412 че-
ловек, на аттестат с отличием после 
9 класса – 891 человек. Определены 
даты итоговой аттестации: для уча-
щихся 9(10) классов она пройдет со 
2 по 13 июня, для учащихся 11(12) 
классов – с 5 по 19 июня. Предусмо-
трены разные формы сдачи экзаме-
нов – устная, письменная и тести-
рование. Девятиклассники сдают 
четыре предмета: эссе по казахско-
му или русскому языку; контроль-
ную работу по алгебре; письмен-
ный экзамен, включающий работу 
с текстом и выполнение заданий по 
тексту, по казахскому языку и лите-
ратуре в классах с русским языком 
обучения и по русскому языку и ли-
тературе в классах с казахским язы-
ком обучения. А также письменный 
экзамен по предмету, который вы-

пускник выбирает сам. Так, можно 
выбрать физику, химию, биологию, 
географию, геометрию, историю 
Казахстана, всемирную историю, 
литературу, иностранный язык или 
информатику.

Одиннадцатиклассникам предсто-
ит сдавать пять предметов: письмен-
ные экзамены по алгебре и началам 
анализа, языку обучения, казахскому 
языку и литературе в русских шко-
лах и русскому языку и литературе 
в казахских школах, устный экзамен 
по истории Казахстана и письмен-
ный экзамен по предмету по выбору, 
включая всемирную историю и осно-
вы права. Материалы к выпускным 
экзаменам будут доставлены во все 
отделы образования уже к 25 мая.

 Что касается проведения ЕНТ, то 
его теперь можно пройти аж пять 
раз в год. За лето дается возмож-
ность сделать сразу две попытки 
в июне и июле, результаты кото-
рых будут учитываться в конкурсе 
на присуждение образовательных 
грантов за счет бюджетных средств. 
Еще три попытки – в январе, марте и 
августе – предназначены для посту-
пления на платной основе. Прием 
заявлений начнется уже 28 апреля и 
продлится до 14 мая включительно, 
документы можно подать в элек-
тронном виде на сайте Националь-
ного центра тестирования. В ЕНТ 
могут принять участие выпускники 

школ этого года и прошлых лет, а 
также окончившие колледжи. 

Процедура ЕНТ проходит в элек-
тронном формате с обеспечением 
современной системой прокторинга 
и видеонаблюдения. В нашей об-
ласти тестирование проводится на 
базе двух региональных центров 
ТОО «U-FUTURE» в Караганде и 
Балхаше. Количество предметов в 
этом году остается прежним – три 
обязательных и два профильных. На 
пять предметов в общем дается 240 
минут плюс дополнительное вре-
мя (40 минут) для детей с особыми 
образовательными потребностями. 
Проходной балл остался на уровне 
50, максимально можно набрать 140 
баллов. 

Особое внимание выпускников 
обращают на то, что с этого учебно-
го года в перечень комбинаций про-
фильных предметов ЕНТ включена 
«Информатика». Поэтому поступа-
ющие на программы «Подготовка 
учителей информатики», «Информа-
ционные технологии» и «Информа-
ционная безопасность» сдают ЕНТ 
по комбинации «математика-инфор-
матика». Структура теста по инфор-
матике, аналогичная всем профиль-
ным предметам ЕНТ, состоит из 35 
тестовых заданий. Максимально 
можно набрать 45 баллов. 

После сдачи экзамена поступаю-
щий может зайти в личный кабинет 
на сайте https://app.testcenter.kz и 
посмотреть индивидуальный те-
матический анализ результата те-
стирования по каждому предмету. 
Благодаря этому есть возможность 
увидеть свои слабые и сильные 
стороны и при необходимости тща-
тельнее подготовиться к следующей 
попытке.

Пять попыток ЕНТАКТУАЛЬНО

Госуслуга идет к вам

КАРТА ДАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ БЕЗ КАКИХ-ЛИБО 
ОБРАЩЕНИЙ ОФОРМИТЬ 9 ВИДОВ ПОСОБИЙ И 
СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ ПО ЛИНИИ МТСЗН РК, 
ВКЛЮЧАЯ АДРЕСНУЮ СОЦИАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ.
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Однако сегодня в Казахстане дошкольным 
образованием охвачено лишь чуть больше по-
ловины детей в возрасте от 2 до 6 лет. Подобная 
ситуация недопустима, считает Глава государ-
ства. Поэтому необходимо кардинально ре-
шить вопрос обеспеченности детскими садами. 

Для решения этих и других вопросов сферы 
образования в Карагандинской области заплани-
рован ряд мероприятий, направленных на сво-
евременное и качественное исполнение поруче-
ний, озвученных в Послании Президента. Как 
рассказал заместитель руководителя управления 
образования Карагандинской области Азамат 
Болкенбаев, в этом году в детских садах региона 
будет создано около двух тысяч мест. С 1 января 
уже открыто 1215 мест, до конца года планиру-
ется устроить в детсады еще 640 малышей. До 
2025-го предусмотрено обеспечить дошколь-
ным воспитанием еще 8606 детей. 

Особое внимание уделяется обеспечению 
квалифицированными кадрами. Более 60% 
воспитателей имеют квалификационную ка-
тегорию, 13% из них – высшую. С 2021 года 
894 воспитателя прошли аттестацию по новой 
форме, в связи с чем получают соответствую-
щую доплату к зарплате от 30 до 50%. Необхо-
димо отметить, что за последние три года за-
работная плата педагогов поэтапно увеличена 
на 75% и в среднем по области выросла с 88 
тысяч до 155 тысяч тенге.

– В среднем образовании с целью развития 
профессионального мастерства и повышения 
уровня владения английским языком учите-
лей-предметников, преподающих биологию, 
химию, физику и информатику, будет работать 
проект «Telling english», – продолжает А. Бол-
кенбаев. – Для развития уровня функциональ-
ной грамотности учащихся продолжается ре-
ализация социально-педагогического проекта 
«Зейін», в котором принимают участие все 
организации образования области.

Еще одним значимым фактором форми-
рования успешной нации является качество 
среднего образования. Каждый казахстанский 
школьник должен иметь достойные усло-
вия для обучения и всестороннего развития. 
Именно на это нацелен новый Национальный 
проект «Комфортная школа», инициирован-
ный Главой государства, который позволит 
полностью решить проблему аварийных и 
трехсменных школ. Данная мера также значи-
тельно нивелирует разницу между качеством 
образовательной инфраструктуры в городах 

и селах. В целом строительство новых школ 
должно быть одной из приоритетных задач 
Правительства и акимов. 

– В целях обеспечения доступности обра-
зования мы приступили к реализации Наци-
онального проекта «Комфортная школа». До 
2025 года по области планируется построить 
18 школ на 14500 ученических мест. В этом 
году начато, а в следующем продолжится воз-
ведение 10 организаций образования на 7700 
мест, а в 2025-м будут сданы в эксплуатацию 
еще 8 школ на 6800 мест. Так, в первоочеред-
ном порядке взамен двух аварийных зданий 
начато строительство школ на 150 мест в селе 
Новостройка Бухар-Жырауского района и на 
200 мест в селе Талды Каркаралинского рай-
она. Планируем, что дети смогут сесть за пар-
ты уже в конце текущего года. Для ликвида-
ции дефицита ученических мест на средства 
из бюджета области планируется построить 
школу на 600 мест в микрорайоне «Кунгей». 
На сегодняшний день по итогам конкурса за-
ключен договор с подрядной организацией, 
и работы уже начались. Также готова проек-
тно-сметная документация на возведение шко-
лы на 900 мест в микрорайоне «Юго-Запад» 
г. Караганды, – добавил Азамат Болкенбаев.

Продолжается работа по социальной под-
держке учащихся. Для этого в школах бес-
платным горячим питанием охвачены более 
88 тысяч учащихся, из них около 73 тысяч – 
дети начальных классов. Стоимость обеда с 
прошлого года увеличена до 448 тенге. Более 
12 тысяч школьников из социально уязвимых 
семей перед началом учебного года получили 
на свои счета помощь в размере 37 тысяч тен-
ге на приобретение школьной формы и канце-
лярских принадлежностей. 

В сфере технического и профессионально-
го образования основной акцент делается на 
формирование компетенций, востребованных 
на рынке труда.

– В рамках реализации Дорожной карты 
«Мамандығым – болашағым» будет разработан 
Региональный стандарт опережающего кадро-
вого обеспечения. Это система правил, мето-
дик и стандартов по организации подготовки 
кадров для местных предприятий, которая ох-
ватывает прогнозирование потребности в акту-
альных навыках, профориентационную работу 
с учащимися школ, приведение образователь-
ных программ в соответствие с новыми требо-
ваниями рынка труда. В 42 колледжах внедрено 
дуальное обучение с охватом 7239 человек. С 
предприятиями согласованы учебные планы, 
графики учебного процесса и программы прак-
тики. С 2022 года внедрен целевой госзаказ по 
заявкам предприятий с обязательным трудоу-
стройством. По целевой подготовке кадров 13 
колледжей обучают 207 студентов по заявкам 
16 предприятий. Для обеспечения первым ра-
бочим местом на базе 38 колледжей созданы 
службы содействия трудоустройству. В целом 
доля занятых студентов колледжей составляет 
87%. Легче всего находят работу выпускники 
сферы образования, здравоохранения, строи-
тельства, электроснабжения, промышленности 
и связи, – пояснил А. Болкенбаев.

Работа по реализации всех задач, поставлен-
ных Президентом в Послании народу Казах-
стана, будет продолжена.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Комфортная школа
Светлана СВИЧ

Состояние системы образования играет решающую 
роль в повышении потенциала нации. У казахского 
народа есть пословица: «Ел боламын десең, бесігіңді 
түзе» – «Будущее страны формируется в колыбели 
младенца». Поэтому сфера дошкольного воспитания 
должна быть приоритетной. Об этом в своем Послании 
сказал Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев.

Наталья ФОМИНА

С 1 апреля вступили 
в силу обязательства 
по оформлению 
сопроводительных 
накладных на товары 
(СНТ). 

Об этом напомнил руководи-
тель управления камерального 
мониторинга областного департа-
мента государственных доходов 
Алданыш Адамбеков.

– Это касается нефтепродуктов, 
алкогольной продукции, холо-
дильников и морозильных камер 
с применением модуля «Вирту-
альный склад». Необходимо также 
оформлять СНТ и по всем товарам 
при импорте или экспорте в рам-
ках Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) без применения 
данного модуля. По остальным 
товарам оформление документов 
осуществляется на добровольной 
основе, – пояснил А. Адамбеков.

Кроме того, представители де-
партамента государственных до-
ходов предупредили, что за нару-
шения в части оформления СНТ 
предусмотрена административ-
ная ответственность. 

– Нарушениями считаются не-
оформление, непредоставление 
либо несвоевременное предостав-
ление СНТ, а также допущенные 
ошибки, не соответствующие 
форме и видам грузов, которые 
ввозятся на территорию РК, – под-
черкнул руководитель управления 
администрирования НДС в рамках 
ЕАЭС департамента государствен-
ных доходов Сергей Печагин.

Он добавил, что налогопла-
тельщикам необходимо строго 
следить за порядком выписки, а 
также соблюдать сроки и правила 
оформления СНТ. 

Алданыш Адамбеков расска-
зал, что СНТ оформляются в ин-
формационной системе электрон-
ных счетов-фактур несколькими 
способами – на портале esf.gov.

kz посредством учетных систем 
налогоплательщиков либо в мо-
бильном приложении ИС ЭСФ. 
Доступ ко всем этим ресурсам 
осуществляется бесплатно.

– Для того чтобы оформить 
СНТ без применения модуля 
«Виртуальный склад», необхо-
димо выбрать на портале «Товар 
не с ВС», а при использовании 
учетных систем в графе «Иден-
тификатор товара» проставляет-
ся цифра «1». Для отключения 
оприходования товаров с отсут-
ствием обязательств по оформ-
лению СНТ на «Виртуальный 
склад» необходимо изменить 
настройки на портале ИС ЭСФ 
– «Настройки» – «Прием данных 
на ВС», – продолжил руководи-
тель управления камерального 
мониторинга.

Алданыш Адамбеков отметил, 
что на сайте kgd.gov.kz в разделе 
«ИС ЭСФ» – вкладка «Докумен-
ты по ИС ЭСФ» – размещено под-
робное руководство пользовате-
ля. Также в режиме 24/7 работает 
служба технической поддержки 
по электронному адресу: esfsd@
kgd.minfi n.gov.kz и телефонной 
линии 8 (7172) 72-78-72.

Должно быть правильно и вовремя 

Современный рынок изобилует 
разнообразием различных моющих 
средств. Несмотря на это, привыч-
ное всем хозяйственное мыло было и 
остается востребованным. Причина в 
невысокой стоимости и универсаль-
ности. Играет роль и несложная тех-
нология производства. Свою нишу в 
Карагандинском регионе и решили 
занять балхашцы Кайсар Тусупбеков 
и Ержан Жандыгулов. 

Друзья пришли в мыловарение из 
разных сфер. Тридцатилетний Кай-
сар занимается строительством, а 
38-летний Ержан держит теплицу. 
Как-то во время встречи молодые 
люди заговорили о том, что работ-
ники завода жалуются на качество 
выдаваемого хозяйственного мыла, 
которое предприятие закупает в дру-
гих городах. И как хорошо было бы 
производить свою бытовую химию и 
обеспечивать ею комбинат. 

Сказано – сделано. Балхашцы на-
чали разрабатывать свою бизнес-и-
дею. В Актау закупили нужное 
оборудование. Три миллиона тенге 
ушло на покупку техники для варки 
и формовки продукции. Средства 
взяли из собственных накоплений. 
Помещение для цеха тоже имелось 
в собственности. В Алматы прошли 
обучение по изготовлению мыла и 
дали старт производству. С февраля 
нынешнего года цех начал выпускать 
продукцию.

Как назвать товар, долго не дума-
ли – конечно же «Балхаш». Такое ре-
шение предприниматели объяснили 
тем, что хотят прославить свой город, 
выпуская качественную продукцию. 
Товар прошел все проверки и полу-
чил сертификат качества. По словам 
производителей, мыло отвечает всем 
стандартам качества. По требованию 
ГОСТа готовые бруски должны пол-

ностью разлагаться на биологиче-
ские компоненты, не должны быть 
токсичными, отвечать всем требова-
ниям пожарной безопасности, сохра-
нять свойства и форму несколько лет, 
выполнять свою задачу при взаимо-
действии как с холодной, так и с го-
рячей водой, а также при контакте не 
вызывать аллергическую реакцию. 

Как рассказывает Е. Жандыгулов, 
их продукция производится исключи-
тельно из натуральных компонентов. 
Бизнесмены скупают у местных фер-
меров основное сырье – животный 
жир, только говяжий или бараний. В 
составе также масло и сода, без искус-
ственных добавок и вредных компо-
нентов. Поэтому, объясняют предпри-
ниматели, продукт имеет приятный 
аромат и хорошую текстуру в отличие 
от дешевых аналогов, в производстве 
которых используют автомобильное 
масло, придающее мылу специфиче-
ский запах. Поэтому среди местных 
жителей «Балхаш» пользуется спро-
сом. Производители уже сотруднича-
ют с магазинами, продают свой товар 
на рынке, в социальных магазинах и 
на ярмарке.  

Пока предприниматели не исполь-
зуют оборудование на всю мощность. 
Сейчас они выпускают только около 
1 тысячи кусков в день. Этого хвата-
ет, чтобы удовлетворить нынешний 
спрос. В перспективе бизнесмены 
хотели бы выйти на более крупный 
рынок и обеспечить качественной 
отечественной продукцией градо-
образующее предприятие. Если дело 
пойдет в гору, то Кайсар Тусупбеков 
и Ержан Жандыгулов хотят начать 
производство жидкого хозяйствен-
ного, туалетного и лечебного мыла. 
Предприниматели готовы взять на 
работу местных жителей и обучить 
их технологии мыловарения. В буду-
щем они намерены сбывать свой то-
вар в другие города и страны и про-
двигать бренд родного Балхаша.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Чистая линия
Бренд родного города предприниматели Балхаша продвигают 
в хозяйственном мыле – естественно, с одноименным 
названием. Бизнес запустили недавно и уже успели обзавестись 
постоянными клиентами.

 Определение содержания проти-
восудорожных препаратов в крови 
является обязательным лаборатор-
ным тестом, включенным в протокол 
диагностики и лечения эпилепсии у 
детей. Пациентам с таким диагно-
зом сдавать анализ необходимо раз в 
полгода, а иногда и чаще. Он позво-
ляет оценить, насколько помогает 
препарат. Если лекарство не дости-
гает необходимой терапевтической 
концентрации в крови, то лечебный 
эффект будет ниже ожидаемого. А 
если в чрезмерной – возрастает риск 
побочных реакций. До недавнего 

времени эти анализы ложились до-
полнительным бременем на семей-
ный бюджет.

– Полтора месяца мы вели пере-
говоры с КДЛ «Олимп», чтобы они 
закупили расходные материалы для 
определения дополнительных пре-
паратов в крови. Таким образом мы 
решили проблему не только кара-
гандинцев, но и всех детей по респу-
блике. Теперь в амбулаторном тари-
фикаторе для того, чтобы родители 
не несли расходы, имеется услуга 
– определение концентрации ле-
карственного вещества в сыворотке 

крови на анализаторе. Сдавать ана-
лизы можно будет в поликлинике по 
месту прикрепления, – рассказала 
руководитель УЗКО Бибигуль Толе-
генова. 

С 1 апреля бесплатному лабора-
торному исследованию подлежат 
такие антиэпилептические препара-
ты, как «Ламотраджин», «Леветира-
цетам» и «Топирамат» («Топамакс», 
«Топсавер», Топалепсин», «Топи-
ромакс» и «Эпимакс»). Его теперь 
будут проводить в рамках ГОБМП и 
ОСМС. 

Соб. инф.

В помощь детям
Маленькие пациенты, страдающие эпилепсией, теперь будут 
сдавать анализ на концентрацию противосудорожного 
препарата в крови бесплатно. Такой договоренности достигло 
управление здравоохранения Карагандинской области 
с клинико-диагностической лабораторией «Олимп». 
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В рамках индустриализации с 
2010 года в регионе реализовано 
14 проектов на сумму 64 млрд 
тенге, создано более 110 рабочих 
мест, – сообщил Вадим Басин. 

В области появились новые 
виды продукции. К примеру, ша-
ровые краны, которые на террито-
рии СЭЗ «Сарыарка» производит 
ТОО «Бёмер Арматура». Успеш-
но работает компания «Борусан 
Макина Казахстан», которая за-
нимается ремонтом всех видов 
техники марки «Caterpillar». Это 
первый и единственный сервис-
ный центр на территории СНГ, 
который может восстанавливать 
агрегаты и тестирует их непо-
средственно в Караганде. Учиты-
вая большую потребность рынка 
по обслуживанию горно-шахт-
ного оборудования, в 2022 году 
здесь открыт еще один цех, соз-
даны новые рабочие места. А в 
городе металлургов функциони-
рует ТОО «Temir logistik», кото-
рое производит ремонт грузовых 
авто. Мощность – 2 тысячи ма-
шин в год. 

– В Караганде действует центр 
Eurasian Machinery, оказывает 
сервисные услуги для предпри-
ятий горной промышленности, 
строительного и нефтегазового 
сектора. Здесь проводятся капи-
тальный ремонт и восстановле-
ние техники. Мощность центра 
– 200 компонентов в год. Хочу 
отметить крупный цифровой 
проект машиностроения ТОО 
«Maker». В рамках модернизации 
тут полностью обновлен станоч-
ный парк, роботизированное обо-
рудование с элементами Инду-
стрии 4.0. Компанией совместно с 
КарТУ им. А. Сагинова была раз-
работана дуальная система обуче-
ния, при которой студенты прохо-
дят базовые предметы в вузах, а 
специализированные и практику 
– непосредственно на заводе. Это 
инновационный подход в подго-
товке кадров, – говорит В. Басин.

Информационное 
влияние

Председатель правления ТОО 
«Maker», являющийся по совме-
стительству председателем коми-
тета машиностроения, Жанибек 
Байгабелов затронул вопросы 
кооперации. По его словам, через 
завод КЛМЗ проходит около 16 
тысяч тонн готовой продукции 
для крупнейших предприятий, та-
ких как «Казахмыс», «КазМунай-
Газ». Бывают пиковые нагрузки, 
когда завод не может справиться с 
большими заказами. Тогда на вы-
ручку могут прийти коллеги-ма-
шиностроители.

– Я призываю всех к коопера-
ции. Если у вас есть свободные 
мощности – присоединяйтесь, 
приходите со своими предложе-
ниями. Для нас главное – качество 
вашей продукции и себестои-
мость. Мы регулярно сотруднича-
ем с крупными предприятиями. 
Большой интерес к нам проявила 
компания «Зенит», это нефтега-

зовое оборудование. Мы также 
пропагандируем имидж, престиж 
человека рабочей профессии, ин-
женерной. Учредили гранты для 
бакалавров-машиностроителей. 
Наш завод посещали школьни-
ки Караганды, прокатили их на 
электрокарах и кранах. Очень 
интересны такие мероприятия, 
нас самих заряжают, – считает 
Ж. Байгабелов. 

Говорили на заседании и о ка-
драх. Заведующий кафедрой 
«Технологическое оборудование, 
машиностроение и стандарти-
зация» КарТУ им. А. Сагинова 
Василий Юрченко констатирует 
низкое трудоустройство выпуск-
ников вуза.

– Выпускается достаточное ко-
личество инженеров. По направ-
лению технологии машинострое-
ния в среднем в год 30 человек¸ 
по сварочному производству – от 

12 до 15 специалистов. В этом 
году первый выпуск по образова-
тельной программе «Цифровые 
технологии в машиностроении», 
28 человек. У нас полный цикл 
обучения, есть магистратура и 
докторантура по машиностро-
ению. Трудоустройство низкое, 
особенно в первые годы после 
окончания. В среднем это до 70%, 
хотя по требованиям государства 
должно быть порядка 80%. Из 
этих 70% не так много тех, кто 
именно на машиностроительных 
предприятиях трудится. К при-
меру, в прошлом году на КЛМЗ 
никто не пришел, – сообщил 
В. Юрченко. 

Почему так происходит? Обра-
зовательные гранты выделяются 
в достаточном количестве, сни-
зился проходной балл. Эти обсто-
ятельства становятся причиной 
того, что машиностроительные 
специальности выбирают неосоз-

нанно, получают диплом ради ди-
плома. Хотя тяги к техническим 
наукам у абитуриента нет. На си-
туацию оказывает влияние и низ-
кая осведомленность населения 
об имеющихся в регионе произ-
водствах. Не все родители знают 
о действующих заводах, а у детей 
информации еще меньше. 

– Одно слово, сказанное кем-
то, может кардинально поменять 
нашу жизнь. Поэтому так важна 
ранняя профориентация в шко-
лах. Нужно, чтобы экскурсий на 
заводы было как можно больше. 
Сегодня мы увидели своими гла-
зами, как автобусы собирают. А 
так многие думают, что их уже 

готовыми к нам привозят и здесь 
только колеса прикручивают. По 
ранней профориентации предла-
гаю в программе EduMark, кото-
рая есть и у родителей, и у детей, 
ссылку сделать, чтобы, перейдя 
по ней, можно было ознакомить-
ся с вузами и специальностями. 
Что касается студентов, то их аги-
тировать на работу надо не толь-
ко тогда, когда они выпускаются, 
но и на первых курсах. О заводах 
детям рассказываем в основном 
только мы. Самим предприятиям 
необходимо усилить информаци-
онную кампанию в СМИ и соцсе-
тях, – уверен Василий Юрченко. 

По его словам, часто абитури-

ентов интересует зарплата ма-
шиностроителей. И если она не 
ахти, то какой резон учиться на 
эту специальность? 

Работать за деньги или 
по специальности?

Еще одной проблемой явля-
ются летние профессиональные 
практики. На некоторых произ-
водствах те, кому поручают сту-
дентов, работают с ними спустя 
рукава. То наставник занят, то 
говорит: посидите здесь, посмо-
трите там. Либо поручают прак-
тикантам что-то покрасить, под-
мести, принести. Студенты, видя 
такое отношение, приходят на 
завод два раза – в первый день и 
последний, чтобы проставить пе-
чати о прохождении практики. 

– Мы ведь готовим специали-
стов не для себя, а для вас, – за-
мечает В. Юрченко. – Надо же к 
этому делу ответственнее отно-
ситься. На предприятии можно 
выделить какой-то штат людей, 
которые отвечали бы за практи-
ку студентов. Нужно привлекать 
ребят к работам, связанным не-
посредственно с их будущей про-
фессией, хотя бы на несколько ча-
сов, и в идеале – еще и платить за 

это. Такой прием – эффективная 
мотивация.

Некоторые руководители пред-
приятий с докладчиком не согла-
сились. Они отмечают, что вы-
пускники в наше время хотят все 
и сразу. Молодые, но неопытные 
специалисты не желают вставать 
за станок, начинать свой путь 
рядовым токарем или фрезеров-
щиком. А в инженерное кресло 
такого человека сразу посадить 
нельзя: он должен снизу довер-
ху изучить производство. К тому 
же сейчас повсеместно идет про-
паганда легкого заработка, в том 
числе в интернете. Зачем вка-
лывать физически, если можно 
получить доход не напрягаясь? 
Здесь надо работать над воспита-
нием, идеологией. 

– Я знаю многих молодых лю-
дей, имеющих инженерное образо-
вание, при этом работающих в ком-
мерции. Их тоже можно понять. 
Человек отучился пять лет, пришел 
на завод. Ему говорят: ты где-то 
полгода побудь простым рабочим 
с зарплатой, к примеру, 100 тысяч 
тенге (ниже, чем у квалифициро-
ванного специалиста, разрядника). 
Он так 2-3 месяца потрудится, и 
желание остаться на предприятии 
у него пропадет. Человек не видит 
результата своей пятилетней уче-
бы. В итоге вчерашний выпуск-
ник реализует себя в коммерции, 
получая там не 100 тысяч, а вчет-
веро больше. С другой стороны, 
понятны мотивы и работодателя, 
ведь он платит за специализацию, 
ему нужен квалифицированный 
работник. Да и дети в наше время 
более ранимые, что ли. Вот в такой 
переходный период было бы не-
плохо оказать молодым инженерам 
поддержку. Разработать определен-
ную госпрограмму, где, например, 
50% зарплаты идет от работодате-
ля, а другая половина  дотируется 
государством, – предлагает заме-
ститель руководителя управления 
промышленности и индустриаль-
но-инновационного развития Кара-
гандинской области Кайрат Шор-
манбаев. 

Все вопросы и предложения 
членов комитета машинострое-
ния были включены в протокол 
для дальнейшего решения. Про-
ведение заседаний в таком фор-
мате будет продолжено.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

г. Сарань

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

А если объединить мощности...
 СТР. 1

ЧЕРЕЗ ЗАВОД КЛМЗ ПРОХОДИТ ОКОЛО 16 ТЫСЯЧ 
ТОНН ГОТОВОЙ ПРОДУКЦИИ ДЛЯ КРУПНЕЙШИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, ТАКИХ КАК «КАЗАХМЫС», 
«КАЗМУНАЙГАЗ». БЫВАЮТ ПИКОВЫЕ НАГРУЗКИ, 
КОГДА ЗАВОД НЕ МОЖЕТ СПРАВИТЬСЯ С БОЛЬШИМИ 
ЗАКАЗАМИ. ТОГДА НА ВЫРУЧКУ МОГУТ ПРИЙТИ 
КОЛЛЕГИ-МАШИНОСТРОИТЕЛИ.

В ОБРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РЕГИОНА 
НА ДОЛЮ МАШИНОСТРОЕНИЯ 
ПРИХОДИТСЯ 6,6%. ЭТА 
СФЕРА ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ 
ЭКОНОМИКИ И ТЕМ САМЫМ 
УВЕЛИЧИВАЕТ ЗАНЯТОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЯ ЗА СЧЕТ 
ОГРОМНОГО ЭФФЕКТА 
(РАЗВИТИЕ СМЕЖНЫХ 
ОТРАСЛЕЙ).

– ОДНО СЛОВО, 
СКАЗАННОЕ КЕМ-ТО, 
МОЖЕТ КАРДИНАЛЬНО 
ПОМЕНЯТЬ НАШУ 
ЖИЗНЬ. ПОЭТОМУ 
ТАК ВАЖНА РАННЯЯ 
ПРОФОРИЕНТАЦИЯ В 
ШКОЛАХ. 
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«Часть многоэтажки обруши-
лась после взрыва газа в Темир-
тау», «Газовый баллон взорвался 
в Темиртау» – эти заголовки все 
чаще стали появляться в инфор-
мационном пространстве. В го-
роде действительно участились 
случаи взрыва газовоздушной 
смеси в быту. Так, в марте на всю 
республику разлетелась новость 
о взрыве газа в одном из жилых 
многоквартирных домов. Семь 
человек, в том числе пятеро де-
тей, были доставлены в больницу.

«13 марта в 13.56 поступило 
сообщение о пожаре в городе Те-
миртау. В 6 микрорайоне в пяти-
этажном жилом доме в квартире, 
расположенной на 3 этаже, про-
изошла вспышка газовоздушной 
смеси с последующим горени-
ем. Пожар ликвидирован силами 
ДЧС в 14.19. Общая площадь го-
рения составила 6 кв. м», – сооб-
щили в пресс-службе ДЧС Кара-
гандинской области.

Кроме того, были повреждены 
межквартирная стена, входная 
дверь квартиры и оконные блоки 
подъезда. И это не единичный 
случай. 16 августа 2022 года в 
одном из подъездов пятиэтаж-
ки по проспекту Металлургов 
из-за вспышки газовоздушной 
смеси также обрушились меж-
комнатные перегородки и плиты 

перекрытия между этажами. В 
результате происшествия тогда 
пострадали четыре человека. 

Что же власти? На днях в ходе 
прямого эфира аким Темиртау 
Ораз Таурбеков рассказал о при-
нятых мерах. По его словам, по 
дому № 55 в 6 микрорайоне ра-
ботает оперативный штаб, нала-
жено взаимодействие с жильца-
ми квартир, которые пострадали 
от этого ЧП. 15 семей третьего 
подъезда полностью расселены. 
Проектная организация в течение 
двух месяцев проведет работу по 
проектированию реконструкции 
разрушенных подъездов в резуль-
тате взрыва. До проведения этих 
работ подрядная организация 
сейчас производит усиление этих 
конструкций. 

– Аналогичную работу мы про-
водим в рамках оперативного 
штаба по дому 5/2 по проспекту 
Металлургов. Здесь у нас такая 
же схема. Проектная организация 
завершает свою работу, и мы уже 
в ближайшее время будем иметь 
представление о том, за счет чего 
проводить работы по восстанов-
лению. Также налажена обрат-
ная связь. Создан общественный 
фонд по сбору средств для ока-
зания материальной помощи по-
страдавшим. 

Разработали власти и другой 

план по предотвращению данных 
инцидентов. Бороться с теми, кто 
использует газ в баллонах, намере-
ны с помощью камер видеонаблю-
дения. По сообщению заместителя 
акима Темиртау Владислава Цая, в 
этом году в городе дополнительно 
установят 100 камер. Часть из них 
будет круглосуточно контролиро-
вать АЗС, где реализуют сжижен-
ный газ. Вот только эту инициати-
ву поддерживают не все. 

– Зачем тратить государствен-
ные деньги? Вы напишите со-
ответствующий приказ или рас-
поряжение, что запрещается 
заправлять баллоны, и все. Мы 
что, лоббируем газовщиков, что-
бы их охраняли бесплатно? – воз-
мутился депутат городского мас-
лихата Василий Свиридов. 

По словам замакима, чтобы 
не затрагивать частную соб-
ственность, камеры разместят на 
уличных столбах освещения. Ви-
део будет передаваться в Центр 
оперативного реагирования, где 
сотрудники полиции совместно 
со спасателями будут пресекать 
подобные действия. Выезжать и 
штрафовать заправочные стан-
ции, реализующие газ в баллонах.

ДЧС Карагандинской области 
напоминает, что использование га-
зовых баллонов запрещено в мно-
гоквартирных домах этажностью 
более двух этажей. Необходимо 
использовать только исправное 
газовое оборудование. В случае 
его некорректной работы необхо-
димо обращаться к специалистам. 
Опасно проводить ремонтные ра-
боты самостоятельно. Приобре-
тать газовые баллоны и газовое 

оборудование следует только в 
специализированных организаци-
ях, имеющих сертификаты на реа-
лизацию данной продукции.

***
Между тем в области из-за того, 

что в последнее время в стране 
участились случаи взрывов и по-
жаров из-за газовых баллонов в 
многоквартирных жилых домах, 
стали чаще проводить проверки 
АЗС. По словам заместителя ру-
ководителя департамента Коми-
тета промышленной безопасно-
сти МЧС РК по Карагандинской 
области Армана Абылкасымова, в 
прошлом году в Караганде рейды 
провели на двух предприятиях.

– Проверки прошли в УГХ 
«Gazoil» и ТОО «ХАНТЕР 
АГЗС», – отметил вчера Арман 
Абылкасымов во время брифинга 
на Региональной площадке ком-
муникаций. – В итоге в первом из 
них было выявлено 14 нарушений, 
к административной ответствен-

ности привлечено юридическое 
лицо. Во втором также обнаруже-
ны нарушения – их 10. Привлекли 
к ответственности нарушителей 
по ч. 1 ст. 298 КоАПН РК.

По его словам, в Караганде 
имеются аккредитованные пред-
приятия, которым разрешено тор-
говать этим товаром. В их числе 
ТОО «AlemGaz», ТОО «ХАН-
ТЕР АГЗС», ТОО «ГорГаз», ТОО 
«Пропан+», управление газового 
хозяйства «Gazoil». 

– Покраску и испытание быто-
вых баллонов также проводят эти 
компании, – отметил А. Абылка-
сымов. – Заправка и розничная 
реализация сжиженного нефтя-
ного газа в бытовых баллонах 
должны осуществляться строго 
на газонаполнительных станциях 
и в газонаполнительных пунктах. 
За нарушение грозит штраф.

В то же время, отметил он, рей-
ды продолжаются и в нынешнем 
году. Так, по инициативе депар-

тамента в феврале проверили ряд 
автомобильных автозаправочных 
станций. Проверка состоялась 
совместно с представителями от-
дела жилищной инспекции Кара-
ганды и УЧС города. 

– Все руководители и адми-
нистраторы получили буклеты 
с информацией и были преду-
преждены о запрете наполнения 
баллонов, не предназначенных 
для использования на автотран-
спорте, – пояснил спикер. – Всю 
соответствующую информацию 
они должны были довести до 
сведения своих работников. И 
рассказать про ответственность, 
которую те понесут в случае не-
выполнения этих требований.

На учете в департаменте зна-
чатся следующие компании: ТОО 
«AlemGaz», ТОО «Темиргаз», 
управление газового хозяйства 
«Gazoil», ТОО «ХАНТЕР АГЗС», 
ТОО «Автогаз Трэйд», ТОО «Гор-
Газ Астана 2050», ТОО «Kaz Eco 
Gaz LTD 17» и ТОО «City Gas 
Service».

ПО СЛЕДАМ ЧП

Нет такой заправке!

ДЧС КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ НАПОМИНАЕТ, ЧТО 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ГАЗОВЫХ БАЛЛОНОВ ЗАПРЕЩЕНО 
В МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМАХ ЭТАЖНОСТЬЮ БОЛЕЕ 
ДВУХ ЭТАЖЕЙ.

Молдир Тайлакова более ше-
сти лет назад нашла, как уве-
ряет, любимое дело. Она стала 
лэшмейкером – мастером-стили-
стом, специализирующимся на 
наращивании ресниц. На первых 
порах Молдир вместе с еще не-
сколькими мастерами из бью-
ти-сферы арендовала для своей 
деятельности коммерческое по-
мещение в областном центре. Но 
тогда, признается девушка, более 
60% от заработка уходило в счет 
оплаты аренды.

– Я очень хотела приобрести 
собственное помещение под са-
лон красоты, но у меня не было 
возможности. И тут увидела в 
социальных сетях новость о том, 
что Глава государства иницииро-
вал запуск отдельного механизма 
льготного микрокредитования 
молодых предпринимателей, – 
вспоминает М. Тайлакова.

В своем Послании народу Ка-
захстана «Справедливое госу-
дарство. Единая нация. Благопо-
лучное общество» Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев сказал: 
«Для поддержки молодежно-
го предпринимательства будет 
запущен отдельный механизм 
льготного микрокредитования 
под 2,5% годовых. Предлагаемые 
меры позволят повысить эффек-
тивность системы социальной 
защиты граждан, сделают наше 
общество более гармоничным и 
справедливым». И Молдир реши-
ла, что это ее шанс.

– Первым делом отправилась 
в офис финансовой компании 
«Агрокредитная корпорация», 
которая была определена опера-
тором по предоставлению ново-
го инструмента для молодежи, 
за консультацией. Там мне все 
разъяснили, дали перечень до-
кументов. Когда вышла оттуда, 

сомнений не осталось. «Надо 
пробовать», – твердо решила я, – 
продолжает молодая предприни-
мательница.

Поддержали ее в таком реше-
нии родные и близкие. На сбор 
необходимых документов и по-
дачу заявки на получение займа 
понадобилось около двух недель. 
Пока заявка была на рассмотре-
нии, Молдир уже стала присма-
тривать коммерческое помещение 
для покупки. И тут от АКК при-
шло одобрение.

– Я была очень рада. А потом 
еще более приятно удивлена, ког-
да узнала, что первой получила 
льготный микрокредит по данной 
программе. И не только в Кара-
ганде или области, а по всей стра-
не, – делится М. Тайлакова.

Она оформила в кредит пять 
миллионов тенге. На эти сред-
ства, как и мечтала, приобрела не-
движимость под свой салон кра-
соты. Теперь нет необходимости 

платить аренду, а кредит, который 
оформила на пять лет, планирует 
погасить досрочно. 

Всего же в Карагандинской об-
ласти заявки на получение льгот-
ных микрокредитов под 2,5% 
годовых подал 31 молодой пред-
приниматель. Большая часть про-
ектов, а их 13, связана со сферой 
услуг. Девять человек планируют 
заняться животноводством, семь 
– торговлей и по одному предло-
жению в сфере легкой промыш-
ленности и растениеводства. В 
целом в нынешнем году планиру-
ется выдать 324 микрокредита на 
сумму 1,6 миллиарда тенге.

– Микрокредиты выдаются для 

открытия или расширения своего 
дела молодым людям в возрасте 
от 21 года до 35 лет при условии 
наличия регистрации в качестве 
индивидуального предпринима-
теля со сроком не более пяти лет, 
– уточнили в Агрокредитной кор-
порации. – Размер займа может 
составлять до пяти миллионов 
тенге на пять лет. А если проект 
в сфере животноводства – то до 
семи лет.

Обязательным условием явля-
ется наличие залогового обеспе-
чения. Принимается движимое 
(специализированная техника) и 
недвижимое имущество. При от-
сутствии такового возможно при-
влечение залогодателя, например 
родителей, родственников и т.д. 
Важно, что для получателей ми-
крокредитов предоставляется 
льготный период по погашению 
основного долга и вознагражде-
ния, который составляет не более 
одной трети продолжительности 
срока микрокредита.

Для подачи заявки необходимо 
сдать пакет документов в филиал 
АО «Аграрная кредитная корпо-
рация». В перечень входят: доку-
мент, удостоверяющий личность; 
бизнес-план по проекту; справки 
из обслуживающего банка о на-
личии счета, наличии ссудной 
задолженности, в том числе про-
сроченной, из финансовых орга-
низаций – при наличии кредитов; 
документ, подтверждающий зара-
ботную плату или иные доходы 
претендента – выписка из нако-
пительного пенсионного фонда; 
отчет об оценке имущества, пре-
доставляемого в качестве залого-
вого обеспечения и документы по 
залогодателю и залоговому обе-
спечению. 

На исполнение мечты
Молодые люди могут получить специальный заем для открытия или расширения своего дела

Наталья ФОМИНА

Карагандинке первой 
в стране одобрили 
льготный микрокредит, 
который она потратила на 
покупку салона красоты. 

ВСЕГО ЖЕ В 
КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗАЯВКИ НА 
ПОЛУЧЕНИЕ ЛЬГОТНЫХ 
МИКРОКРЕДИТОВ 
ПОД 2,5% ГОДОВЫХ 
ПОДАЛ 31 МОЛОДОЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ. 
БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ 
ПРОЕКТОВ, А ИХ 13, 
СВЯЗАНА СО СФЕРОЙ 
УСЛУГ.

Так, с 26 апреля по 9 мая 
ЦОНы страны не будут ока-
зывать все виды услуг в сфере 
государственной регистрации 
прав или обременений на не-
движимое имущество и реги-
страции движимого имущества, 
не подлежащего обязательной 
регистрации. Касается это и тех-
нического обследования объек-
тов недвижимости. Однако те, 
кто заказал услугу до 26 апре-
ля, смогут получить результат в 
указанные сроки. 

Кроме того, со 2 по 9 мая также 
будет приостановлен прием до-
кументов онлайн на оформление 
и техническое обследование не-
движимости через портал eGov.
kz, системы нотариусов, госдо-
ходов, банков второго уровня 
и органов исполнительного 
производства Министерства 
юстиции РК. Невозможно будет 
воспользоваться в этот период 
и услугами, которые связаны 
с жилищными программами. 
Связано это с переходом на но-
вую информационную систему 
«Единый государственный ка-
дастр недвижимости» (ЕГКН):

– Переход на новую систему 
организован в праздничные дни 
для того, чтобы часть периода, 
в который ожидается недоступ-
ность услуг, выпадала на нера-
бочие дни. При перемещении 
на ЕГКН будут поэтапно оциф-
рованы все жизненные ситуа-
ции, связанные с оформлением 
земельных участков, предусмо-
трена возможность оказания 
всего спектра госуслуг, в том 
числе предоставление коррек-
тировок по новым и существу-
ющим участкам. Также будут 
отработаны факторы законности 
оформления земельных участ-
ков, недвижимости и недопу-
щения коррупционных рисков, 
– сообщили в Государственной 

корпорации «Правительство для 
граждан».

Напомним, 5 апреля 2023 года 
Главой государства был подпи-
сан Закон «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые 
законодательные акты Респу-
блики Казахстан по вопросам 
цифровизации государственных 
услуг в сфере земельных отно-
шений». При презентации это-
го законопроекта вице-министр 
цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промыш-
ленности РК Асет Турысов 
объяснял, что информационная 
система Единого государствен-
ного кадастра недвижимости 
разработана в целях обеспече-
ния равного и полного доступа 
всех слоев населения к инфор-
мации о занятых или свободных 
земельных участках, оформлен-
ных объектах недвижимости и 
инфраструктурах.

«Вновь созданная информа-
ционная система консолидирует 
информацию земельного право-
вого кадастра, доступ к которо-
му обеспечивается посредством 
публичной кадастровой кар-
ты. Карта является открытым 
информационным ресурсом 
информационной системы, со-
держащим информацию о зе-
мельных участках, генеральных 
планах и проектах детальной 
планировки населенных пун-
ктов», – сказал Асет Турысов.

Так, новая система будет 
включать в себя сведения из 
двух ныне действующих госу-
дарственных баз данных – это 
«Регистр недвижимости» и ав-
томатизированная информаци-
онная система государственного 
земельного кадастра. По оконча-
нии переноса всей информации 
в новую базу старые будут лик-
видированы.

Соб. инф.

Все жилье — в одной базе
Почти две ближайшие 
недели карагандинцы не 
смогут воспользоваться 
госуслугами, связанными 
с операциями 
с недвижимостью. 
Объясняется это 
переходом на новую 
информационную систему единого государственного 
кадастра.

Продажа газовых баллонов будет сниматься на камеру

Сергей БАДАНИН, Светлана СБРОДОВА

В этом году в городе металлургов планируют 
дополнительно установить 100 камер видеонаблюдения. 
Часть из них будет круглосуточно контролировать АЗС, 
где реализуют сжиженный газ. Такой мерой власти хотят 
предотвратить трагедии. 

Коллаж Натальи Романовской
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Молодой инженер-геолог в 

Карсакпае не чувствовал себя 
периферийным специалистом. 
Он постоянно работал над собой, 
повышал cвои знания. Поэтому в 
1929 году был назначен началь-
ником и главным геологом отде-
ла Карсакпайского комбината. 
Здесь он безвыездно проработал 
несколько лет, пока в начале 40-х 
годов его не пригласили в Ка-
захский филиал Академии наук 
СССР.

Период жизни Сатпаева в Кар-
сакпае был связан с интенсивной 
научной работой и плодотворной 
практической деятельностью. 
Раскрылись его глубокие зна-
ния, так как он был в постоянном 
творческом поиске. В 1929-1931 
гг. Каныш Имантаевич составил 
широкую программу исследо-
ваний Джезказган-Улытауского 
района. Изучив сохранившиеся 
материалы прежних геологиче-
ских партий, он сделал вывод о 
наличии в районе Джезказгана 
огромных рудных запасов. 

В 1932 г. была опубликована 
первая монография К.И. Сатпаева 
«Джезказганский меднорудный 
район и его минеральные ресур-
сы». В ней были подведены итоги 
обширных геологоразведочных 
исследований в Джезказган-Улы-
тауском районе начиная с 1929 г. 
В ноябре 1934 г. на сессии Ака-
демии наук СССР молодой уче-
ный выступил с докладом «Медь, 
уголь, железные, марганцевые 
руды и другие полезные ископа-
емые Джезказган-Улытауского 
региона». В нем он всесторонне 
обосновал богатые перспективы 
Джезказганского месторождения 
и всего района, настаивал на це-
лесообразности их скорейшего 
освоения.

Чтобы добиться государствен-
ной поддержки для финансирова-
ния предстоящих работ, в декабре 
1934 г. Каныш Имантаевич был 
на приеме у С. Орджоникидзе. 
Народный комиссар тяжелой про-
мышленности СССР поддержал 
инициативу настойчивого инже-
нера-геолога из Казахстана. К 
1937 г. на базе учтенных запасов 
меди была обоснована возмож-
ность строительства горноруд-
ного предприятия. По общим за-
пасам меди Джезказган не имел 
равных не только в СССР, но и во 
всем мире. Были учтены запасы 
меди, цинка, свинца и серебра. 
В 1938 г. было принято решение 
о проектировании и подготовке к 
строительству Джезказганского 
комбината.

В целом за 15 лет работы в ка-
честве главного геолога треста 
«Атбасарцветмет», а затем руко-
водителя геологической службы 
Джезказгана К.И. Сатпаев нако-
пил огромный опыт. В стране он 
стал известным хозяйственником, 
научным и общественным деяте-
лем. Им был открыт путь для соз-
дания Большого Джезказгана.

 Марганец победы
Именно тогда, когда мечты о 

Большом Джезказгане станови-
лись, наконец, реальностью, в 
судьбе К.И. Сатпаева произошел 
крутой перелом.

В 1940 г. ему за выдающиеся 
достижения в изучении Джезказ-
ганского района по совокупности 
работ была присуждена ученая 
степень доктора геолого-мине-
ралогических наук. В 1941 г. 
Сатпаев был назначен директо-
ром Геологического института 
Казахского филиала АН СССР. 
Через два месяца после этого 
назначения на него были возло-
жены обязанности заместителя 
председателя президиума Казах-
ского филиала АН СССР по науч-
ной части. В том же году Каныш 
Имантаевич переехал в Алма-

Ату, как раз с началом Великой 
Отечественной войны.

В те годы особенно ярко проя-
вились патриотические качества 
Сатпаева. Обстоятельства воен-
ного времени требовали интенси-
фикации научных исследований в 
отраслях, связанных главным об-
разом с оборонной промышлен-
ностью. Поэтому по инициативе 
ученого наращивается выплавка 
меди на Балхашском заводе за 
счет вовлечения в переработку 
руд Джезказгана. Он принимал 
активное участие в выборе места 
и обосновании строительства Ка-
рагандинского металлургическо-
го комбината. 

В трудных условиях военно-
го времени Каныш Имантаевич 
свою кипучую энергию направ-
лял на организацию поиска до-
полнительных источников сырья 
для развития металлургии. Осо-
бенно нужен был марганец, ибо 
выпуск специальной стали для 
брони танков был невозможен 
без особых марганцевых добавок. 
И когда фашисты оккупирова-
ли марганцевое месторождение 
Никополя, а затем наступлением 
на Северном Кавказе отрезали 
доступ к Чиатурскому месторо-
ждению, встал вопрос, как вос-
полнить потерю марганцевых руд 
для уральских танковых заводов.

К.И. Сатпаев предложил фор-
сировать промышленную добычу 
разведанных им ранее марганце-
вых руд Джезды, одновременно 
ведя доразведку и подсчет запасов 
месторождения. Риск оправдал 
себя. 12 июня 1942 года, через 38 
дней после начала строительства 
рудника, на Урал была отгружена 
первая партия джездинского мар-
ганца. Руду возили прямо на ма-
шинах навстречу идущим вагонам, 
которые с каждым днем все ближе 
подбирались к руднику по строя-
щейся железнодорожной ветке. 

Значение легендарной истории 
освоения марганцевых руд Джез-
ды подчеркивается в сборнике 
очерков 3. Наурзбаевой «Четыре 
облака»: «...В Джезды (до 1962 
года – поселок Марганец) он от-
крыл и добился разработки мар-
ганцевого рудника, который в 
годы войны давал 70% необходи-
мого для производства броневой 
стали марганца в СССР. Если бы 
не «большая медь» Джезказгана, 
не Джезказганский горно-метал-
лургический комбинат, не дру-
гие, разведанные К. Сатпаевым 
месторождения металлов, то у 
Советской Армии были бы боль-
шие проблемы с огнестрельными 
припасами. Советская власть не-
даром осыпала академика-казаха 
всевозможными наградами, это 
была оценка его вклада в победу 
над Германией».

Таким образом, в 1941-1945 гг. 
Казахстан превратился в мощную 
опору страны в разгроме врага. 
Скорейшее открытие и разработ-
ка множества сырьевых ресур-
сов стратегических металлов для 
нужд обороны способствовали 
тому, что девять из десяти пуль 
были отлиты из казахстанского 
свинца. Больше половины танков 
и самоходных орудий были оде-
ты в броню, в которую вплавлен 
отечественный молибден. Свыше 
одной трети гильз для патронов и 
снарядов, аппаратуры связи в дей-
ствующей армии было создано из 
сплавов казахстанской меди.

Мощная сила науки
Со второй половины 1941 года 

К.И. Сатпаев стоял у руля респу-
бликанской науки. В последую-
щие годы его самоотверженный 
труд был устремлен к одной цели 
– подъему науки Казахстана.

В годы Великой Отечественной 

в Казахстане размещались свыше 
20 крупных научных институтов 
СССР. В этой связи интересны 
архивные материалы о заботе и 
конкретных мерах, которые были 
предприняты К.И. Сатпаевым 
в отношении ученых Москвы и 
Ленинграда, эвакуированных во 
время войны в Казахстан, умелом 
использовании их знаний и опыта 
для создания всевозможных лабо-
раторий, отделов, секторов в Ка-
захском филиале АН СССР.

В результате всего за пять лет 
Казахский филиал АН СССР из 
сравнительно небольшого науч-
ного упреждения превратился 
в мощный центр передовой по 
тем временам науки. Рос и укре-
плялся филиал, в состав которого 

уже входило 15 научно-исследо-
вательских институтов (против 
одного в 1941 г.), рос и его руко-
водитель. В 1943 г. К.И. Сатпаев 
был избран членом-корреспон-
дентом AH CСCP. 

Встал вопрос об организации в 
Казахстане республиканской ака-
демии. Торжественное ее откры-
тие состоялось летом 1946 года. 
Постановлением правительства 
был утвержден первый состав 
Академии наук Казахстана, в ко-
торый вошли 14 действительных 
членов и 16 членов-корреспонден-
тов. На первом общем собрании 
академии по предложению М.О. 
Ауэзова, Н.В. Павлова и Г.А.Ти-
хонова первым президентом АН 
Казахской ССР был избран Каныш 
Имантаевич Сатпаев. 

Академия наук активно вклю-
чилась в работу по восстановле-
нию и развитию народного хо-
зяйства после войны. Все более 
весомым становился вклад уче-
ных в реализацию государствен-
ных пятилетних планов. Много 
сил и энергии отдавал академик 
Сатпаев становлению и развитию 
международных связей Казахста-
на, укреплению и углублению со-
трудничества казахских ученых с 
учеными России, Украины, Тад-
жикистана, Узбекистана, Грузии, 
Киргизии. Признанием заслуг 
К.И. Сатпаева в этой сфере стало 
избрание его членом президиума 
АН СССР. 

Следует отметить, что Каныш 
Имантаевич внес вклад и в раз-

витие науки в соседних странах. 
Так, В 1951 году Сатпаев по по-
ручению президиума Академии 
наук СССР принимал участие в 
организационной сессии Акаде-
мии наук Таджикской ССР. На 
этой сессии Каныш Имантаевич 
был избран почетным членом 
Таджикской Академии наук.

Энциклопедическая образован-
ность позволила К.И. Сатпаеву 
открыть новые академические 
институты. Это институт почво-
ведения, который провел огром-
ную работу при районировании 
целинных и залежных земель, 
определив посевной клин респу-
блики, что во всех отношениях 
было полезным. Также открылся 
Институт краевой патологии, ко-

торый стал исключительным зве-
ном при изучении последствий 
атомных взрывов, проведенных 
в Казахстане. Наконец, создание 
института ядерной физики. Ка-
ныш Имантаевич говорил, что 
без ядерной физики настоящую 
науку делать невозможно.

Находясь на гребне славы, Сат-
паев изучал последние достиже-
ния науки. Он лично участвовал 
во всех начинаниях. Собствен-
норучно писал все важные доку-
менты, которые исходили от его 
аппарата. Систематически выез-
жал на промышленные объекты. 
Активно проводил научные сес-
сии в Джезказгане, Караганде, 
Павлодаре, Гурьеве (нынешний 
Атырау) и других городах с уча-
стием ученых и практиков.

Регулярно проводившиеся К.И. 
Сатпаевым выездные сессии ака-
демии в промышленно важных 
регионах республики, организа-
ция научных баз в отдаленных 
районах – все эти мероприятия 
были подчинены одной цели: при-
близить науку к запросам практи-
ки, сделать ее действенной силой. 
Например, важным событием в 
истории Большого Джезказгана 
стала объединенная научная сес-
сия АН Казахстана по проблемам 
развития Джезказганского про-
мышленного района, проведенная 
совместно с Казахским совнар-
хозом, Министерством геологии 
и охраны недр, Карагандинским 
совнархозом, Джезказганским 
горно-металлургическим комби-

натом в марте – апреле 1961-го в 
городе Джезказгане. Главной за-
дачей сессии было подытожива-
ние результатов научно-исследо-
вательских работ и достижений 
производственной практики.

К.И. Сатпаев стал ярким явле-
нием в науке XX века. Его доброе 
слово, моральная поддержка, 
личный пример самоотверженной 
преданности делу открыли широ-
кую дорогу казахстанцам, громко 
заявившим о себе в различных 
областях науки и искусства. Под 
непосредственным руководством 
Каныша Имантаевича выросли 
такие знаменитые личности, как 
Ш.Ч. Чокин (энергетик), Ш.Е. 
Есенов (геолог), К.М. Мынбаев 
(биолог), А.Х. Маргулан (архео-

лог), А.С. Сагинов (горняк), Е.А. 
Букетов (металлург), Н.У. База-
нова (физиолог), А.Д. Тайманов 
(математик), артист и режиссер 
Шакен Айманов и многие другие.

Как отмечает известный уче-
ный, академик НАН РК Д. Кши-
беков в статье «Спаситель отече-
ства» в журнале «Мысль», при 
К.И. Сатпаеве 7 казахстанских 
ученых стали героями Социали-
стического труда, 18 – лауреатами 
Ленинской премии, 47 – лауре-
атами Государственной премии 
СССР. Каныш Имантаевич уде-
лял особое внимание молодежи, 
помогая ей учиться.

Будучи президентом АН респу-
блики, К.И.Сатпаев во всем про-
являл разумность, порядочность 
и трудолюбие. При нем наука Ка-
захстана расцвела. Были созданы 
фундаментальные труды по всем 
ее отраслям. Произошло духовное 
возрождение народа. В науке Сат-
паев видел мощную силу развития 
экономики и культуры общества.

Плита Тамерлана 
и сказание о Едиге

Как и других отраслях науки, 
во всеохватывающем взоре К.И. 
Сатпаева находились богатое 
устное народное творчество – 
фольклор, ряд проблем развития 
письменной казахской литерату-
ры, литературоведения и профес-
сионального искусства. Многие 
его прогнозы, сказанные о лите-
ратуре и искусстве, имели важное 
значение в научной разработке 
тех или иных вопросов, проблем 
филологии и искусствоведения.

В основательных научных ра-
ботах К.И. Сатпаева по истории и 
археологии с целью исследования 
развития культуры, литературы 
и языкознания имеются уникаль-
ные высказывания об этнониме 
«казах», о высеченных на камнях 
родовых знаках (тамга) почти 
всех родов, обитавших на казах-
ской земле. Кроме того, широко 
известна научному миру находка 
Каныша Имантаевича каменного 
памятника с надписью о втором 
походе Тамерлана в казахскую 
степь в 1391 году. Найденная Сат-
паевым плита с надписью Эмира 
Тимура на вершине горы близ 
Улытау хранится сейчас в Эрми-
таже в Санкт-Петербурге.

К.И. Сатпаев живо откликал-
ся на события культурной жизни 
республики – будь то премьера 
музыкального произведения, со-
вещание работников кинемато-
графии либо появление значи-
тельного литературного труда. В 
частности, общественности стали 
широко известны статьи ученого, 
написанные по случаю присуж-
дения Государственной премии 
M.O. Ауэзову за роман «Абай». 
По мнению Каныша Имантае-
вичa, книга великого писателя 
явилась «подлинной энциклопе-
дией всех многогранных сторон 
жизни и быта казахского народа 
во второй половине XIX столе-
тия».

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

профессор, академик
(Окончание следует)

ЛИЧНОСТЬ

Беспокойный искатель
Каныш Сатпаев как звездная личность нации, общества, эпохи

Славный сын казахского народа Каныш Имантаевич Сатпаев воплотил в себе лучшие черты 
ученого и человека, целиком отдававшего себя людям во имя процветания общества. Его 
жизнь и деятельность совпали с самыми напряженными годами становления и развития 
нашей страны, первых пятилеток, предвоенного времени, с тяжелыми годами Великой 
Отечественной войны, послевоенного восстановления народного хозяйства. 
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Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов 

по следующим специальностям бакалавриата и магистратуры:
«IT-предпринимательство и цифровая экономика» (математика и информатика), 

«HR-экономика и безопасность труда», «Математическая экономика, статистика 
и анализ данных» (физика и математика), «Экономика» (есть докторантура), «Ме-
неджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государственное и местное управле-
ние» (есть докторантура), «Маркетинг и SMM», «Логистика», «Государственный 
аудит», «Мировая экономика», «Предпринимательство и управление проектами», 
«Бизнес-аналитика и консалтинг» (география и математика), «Туризм», «Ресто-
ранное дело и гостиничный бизнес» (география и иностранный язык). Код КарУ 
для поступающих на грант – 031. Гос.лицензия: KZ83LAA00018495 от 28.07.2020 
г. выдана «Комитетом по обеспечению качества в сфере образования и науки Ми-
нистерства образования и науки Республики Казахстан», тел.: 8(7212)35-64-05, 
https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.                  № 214

Извещение о внесении дополнений в повестку дня внеочеред-
ного общего собрания участников ТОО «Черниговский и К»

ТОО «Черниговский и К» (БИН 981 240 003 829) (далее – това-
рищество) на основании п. 2 ст. 46 Закона Республики Казахстан 
«О товариществах с ограниченной и дополнительной ответствен-
ностью» извещает вас о внесении дополнений в повестку дня внео-
чередного общего собрания участников ТОО «Черниговский и К», 
которое состоится 2 мая 2023 года в 11.00 по адресу: Карагандин-
ская область, Нуринский район, с. Кобетей, ул. Казахстанская, зд. 8.

Предлагаемая повестка дня:
1. Подведение итогов уборочной кампании 2022 года.
2. Утверждение годовой финансовой отчетности за 2022 год.
3. Дарение долей участия в уставном капитале ТОО «Чернигов-

ский и К»:
1) Канапину А.М., 0,24% доли уставного капитала ТОО «Черни-

говский и К», принадлежащей Тулеубаеву Данияру Бугыбаевичу;
2) Канапину А.М., 0,09% доли уставного капитала ТОО «Черни-

говский и К», принадлежащей Тулеубаевой Манат Абзаловне.
4. Купля-продажа доли уставного капитала в ТОО «Черниговский и 

К» в размере 0,20%, принадлежащей Одорскому Ивану Викторовичу, 
другому участнику товарищества Канапину Айдосу Магауиновичу.

5. Купля-продажа доли уставного капитала в ТОО «Черниговский 
и К» в размере 0,22%, принадлежащей Сатемировой Бакытгуль Бай-
муратовне, другому участнику товарищества Канапину Айдосу Ма-
гауиновичу. 

6. Перерегистрация ТОО «Черниговский и К» ввиду изменения 
состава участников.

Порядок проведения собрания – очный, голосование – открытое.      № 118

ТОО «ТНС-Агро» уведомляет 
о проведении внеочередного об-
щего собрания участников ТОО 
«ТНС-Агро», назначенного на 
22 мая 2023 г. в 9.00 по времени 
г. Астаны, которое будет прове-
дено по адресу: Республика Ка-
захстан, Акмолинская область, 
Аршалынский район, а. Берсуат, 
ул. Резника, д. 41. В случае отсут-
ствия кворума повторное общее 
собрание участников провести 
23.05.2023 г. в 9.00 по времени 
г. Астаны, которое будет прове-
дено по адресу: Республика Ка-
захстан, Акмолинская область, 
Аршалынский район, а. Берсуат, 
ул. Резника, д. 41, на котором бу-
дут рассматриваться следующие 
вопросы повестки дня:

1. Об  обращении товари-
щества в АО «Народный Банк 
Казахстана» за финансирова-
нием, открытием кредитной 
линии по обязательствам ТОО 
«ТНС-Агро».

2. О предоставлении в залог 
АО «Народный Банк Казахста-
на» приобретаемого имущества 
в виде самоходного опрыски-
вателя «STARA IMPERADOR 
4000», 2023 года выпуска, в ка-
честве обеспечения исполнения 
обязательств ТОО «ТНС-Агро» 
перед АО «Народный Банк Ка-
захстана». 

3. О предоставлении согласия 
АО «Народный Банк Казахста-
на» на внесудебную реализа-
цию имущества в случае неис-
полнения или ненадлежащего 
исполнения обязательств ТОО 
«ТНС-Агро» по заключаемым 
договорам.

4. О наделении полномочия-
ми директора ТОО «ТНС-Агро» 
Жувандыкова Нурлана Мере-
кеулы на подписание договора 
займа, кредитного договора, 
рамочного соглашения, дого-
воров залога, гарантии, допол-
нительных соглашений к ним и 
иных документов, необходимых 
для получения/изменения/про-
лонгации займа от имени ТОО 
«ТНС-Агро».                      № 117

Коммунальное государственное учреждение «Бал-
хашский колледж сервиса» управления образования Ка-
рагандинской области, БИН 940140000958, сообщает о 
реорганизации в форме преобразования в коммунальное го-
сударственное казенное предприятие на праве оперативного 
управления. Претензии принимаются в течение 2 месяцев со 
дня опубликования объявления по адресу: Карагандинская 
область, город Балхаш, улица Алимжанова, 9.                    № 193

Карагандинский областной совет респу-
бликанского общественного объединения 
«Организация ветеранов» выражает ис-
креннее соболезнование семье, родным и 
близким по поводу кончины труженицы 
тыла военных лет

ШИШКАНОВОЙ Таисии Ивановны

Исполнительный орган ТОО «Караганды-Нан» в соответствии со ст. 46 Закона РК «О товариществах 
с ограниченной и дополнительной ответственностью» извещает о созыве очередного общего собрания 
участников ТОО «Караганды-Нан», которое состоится 22 мая 2023 года в 10.00 по адресу: Карагандин-
ская область, г. Караганда, район им. Казыбек би, ул. Камская, 91.

Повестка дня:
1. Утверждение годовой финансовой отчетности за 2022 г. и распределение чистого дохода;
2. Изменение наименования ТОО «Караганды-Нан»;
3. Внесение изменений и дополнений в Устав ТОО «Караганды-Нан»;
4. Перерегистрация ТОО «Караганды-Нан» уполномоченным органом РК, наделение полномочиями 

исполнительного органа на проведение процедуры перерегистрации.
Порядок проведения общего собрания: регистрация прибывших участников товарищества и их пред-

ставителей; открытие первым руководителем исполнительного органа общего собрания участников това-
рищества; выборы председательствующего и секретаря общего собрания; констатация общим собранием 
кворума; принятие решений по вопросам повестки дня, голосование. Решения по вопросам повестки 
дня принимаются открытым голосованием. Внеочередное общее собрание проводится в соответствии со 
ст.ст. 45-48 Закона РК «О товариществах с ограниченной и дополнительной ответственностью».         № 121

В Караганде участились 
факты незаконного 
хранения, приобретения, 
сбыта и потребления 
наркотиков и психотропных 
веществ. Особую тревогу 
вызывает растущее число 
участия в сбыте наркотиков 
молодежи, в основном 
подростков, что обосновано 
кажущимся легким 
заработком.

Между тем за совершение пре-
ступлений в сфере незаконного 
оборота наркотических средств и 
психотропных веществ, связанных 
с их сбытом, предусмотрена уго-
ловная ответственность по статье 
297-й Уголовного кодекса РК. Мера 
наказания может достигать 20 лет 
лишения свободы с конфискацией 
имущества. При этом ввиду тяже-
сти таких преступлений даже не-
совершеннолетние подвергаются 
аресту до суда, а в последующем 
и к длительным срокам наказания.

Итак, что такое закладка? Это 
способ распространения запрещен-
ных наркотических и психотроп-
ных веществ, спрессованных в 
небольшие пакеты. Таким образом 
наркотики передаются покупате-
лю от продавца непосредственно 
или через закладчиков. Небольшой 
герметичный пакет с веществом 
скрытно укладывается в оговорен-
ное место, откуда его забирает по-
купатель.

Самыми распространенными 
местами оставления закладок яв-
ляются подоконники и подъезды 
жилых домов, батареи, электриче-
ские щитки в них. Также популяр-

но оставление закладок на детских 
площадках, клумбах, в лесопосад-
ках, на кустарниках и лавочках. За-
кладки делаются курьерами, кото-
рых называют «закладчиками» или 
«минерами». Заранее оплаченную 
дозу они доставляют в нужное кли-
енту место, после чего посредством 
мессенджеров сообщают точное 
местонахождение пакетиков и 
приметы тайника. Как правило, в 
закладчики вербуют школьников 
и студентов, которые еще практи-
чески ничего не умеют, но хотят за 
короткий срок заработать денег.

Зачастую при просмотре лен-
ты социальных сетей или других 
сайтов всплывают объявления «о 
легком заработке», «подработке 
в свободное время», по которым 
пользователь переправляется по 
ссылке в Telegram-чаты сбытчи-
ков наркотиков. Главная задача 
вербовщиков – начать диалог, а 
потом уже увлечь и в нужный мо-
мент сделать предложение о рабо-

те. При этом слово «наркотики» 
напрямую не употребляется, его 
заменяют понятиями «клад», «то-
вар» и тому подобными. При пе-
реписке для «трудоустройства» у 
подростка получают его анкетные 
данные, сведения о месте житель-
ства, родственниках. Если под-
ростка удается уговорить, то ему 
сообщают условия работы, и он 
начинает делать закладки. В слу-
чае получения отказа вербовщики 
прибегают к угрозам и запугива-
нию несовершеннолетнего, в том 
числе в отношении его родных 
и близких. Из-за страха ребенок 
идет у них на поводу и совершает 
незаконные действия.

Злоумышленник, получив согла-
сие ребенка, передает ему партию 
наркотиков (размещаемую в услов-
ленном месте третьим лицом) для 
расфасовки и закладки для поку-
пателей. Получив наркотики, за-
кладчик расфасовывает (используя 
весы или мерные стаканчики) их 

на мелкие свертки/дозы, после чего 
упаковывает в прозрачные пакети-
ки с замком ZipLock либо обматы-
вает изолентой или скотчем.

Их оставляют в любом непри-
метном месте, куда можно спрятать 
тайник. Такие тайники делаются в 
любое время суток, чаще всего в 
подъездах, на пустырях, выбира-
ются менее людные места. Иногда 
в пакетик помещается маленький 
магнит, с помощью которого за-
кладку можно прикрепить к задней 
части батареи, почтового ящика, 
лавочки и другой металлической 
поверхности. После размещения 
закладки делается фото тайника, 
на которое накладываются коорди-
наты, и отправляется «куратору» 
посредством мессенджеров. Опла-
та закладчику (за одну закладку 
– 1000-1500 тенге) поступает уда-
ленно в криптовалюте (кошель-
ки для криптовалюты Binomo, 
TrustWallet и др.), на онлайн-коше-
лек (WebMoney, Qiwi и др.) либо на 
банковскую карту.

В этой связи разработаны следу-
ющие рекомендации для родителей 
о том, что должно их насторожить:

– у ребенка появляются вещи (к 
примеру одежда, гаджеты), кото-
рые вы ему не покупали, деньги, 
источник происхождения которых 
вам неизвестен, он часто посеща-
ет увеселительные заведения. При 
этом назвать место работы или те-
лефон работодателя отказывается, 
отвечает уклончиво либо врет;

– ребенок становится скрытным, 
удаляет или засекречивает пере-
писку, стирает историю поиска на 
компьютере, устанавливает пароль 

на телефон или на отдельные при-
ложения;

– в его телефоне появляются 
странные фотографии подъездов, 
почтовых ящиков, местности, ка-
нализационных труб, карт города;

– ребенок уходит из дома в тем-
ное время суток либо на рассвете, 
поскольку в это время удобнее все-
го делать закладки (на улице уже 
достаточно светло/темно, прохо-
жих практически нет);

– в его смартфоне стали появ-
ляться новые, неизвестные вам 
приложения. Как правило, это мо-
гут быть утилиты и защищенные 
системы связи (например NoteCam, 
Tor, HeadHunter, мессенджер ViPole 
и др.);

– дома стали появляться стран-
ные вещи, такие как весы, изолен-
та, клейкая лента (скотч), мерные/
порционные пакетики с замком 
ZipLock, а также другие предметы, 
посредством которых возможно 
производить расфасовку и упаков-
ку веществ;

– обращайте внимание на содер-
жание просматриваемых ребенком 
фильмов, сериалов, которые могут 
пропагандировать преступную де-
ятельность, связанную с наркобиз-
несом.

Необходимо оградить детей от 
такой деятельности, так как они, 
желая легкого заработка на сумму 
10-20 тысяч тенге в день, привле-
каются к реальному и безальтерна-
тивному наказанию в виде лише-
ния свободы. К примеру, 16-летний 
студент 1-го курса карагандинско-
го колледжа за денежное возна-
граждение осуществлял закладки 

психотропного вещества, где был 
задержан сотрудниками полиции, 
и в апреле 2022 года осужден к 7 
годам 6 месяцам лишения свободы. 
В июне 2022 года за аналогичные 
деяния к 7 годам 6 месяцам лише-
ния свободы осужден 17-летний 
студент 2-го курса городского кол-
леджа. В течение последних двух 
лет 15 лиц осуждены к 5-12 годам 
лишения свободы за продажу нар-
котических средств. В настоящее 
время судом рассматривается уго-
ловное дело по факту сбыта пси-
хотропных веществ в группе лиц в 
отношении 17-летнего школьника, 
которому грозит лишение свободы. 

Нередко этим занимаются и де-
вочки. В июле 2022 года к 10 годам 
лишения свободы осуждена 18-лет-
няя жительница города Темиртау, 
осуществлявшая закладки в Кара-
ганде. Сейчас судом рассматривает-
ся дело в отношении двух девушек 
18 и 23 лет. При этом действия ука-
занных лиц имеют отягчающие при-
знаки преступления, совершенного 
в группе лиц с «куратором-сбыт-
чиком», который предоставлял им 
наркотики и плату за работу. Среди 
таких лиц практически нет детей из 
неблагополучных семей, это дети из 
полных семей, которые посещают 
школы и другие учебные заведения.

Призываем родителей быть бди-
тельными и уделять больше вре-
мени детям. Если вы заметили, что 
ваш ребенок занимается вышеука-
занной деятельностью, просим об-
ратиться:

– в управление полиции г. Кара-
ганды (тел.: 8-7212-40-70-40, де-
журная часть);

– в прокуратуру района им. Ка-
зыбек би (тел.: 8-7212-78-01-11).

Прокуратура 
района им. Казыбек би 

г. Караганды

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді 

өкілі, БСН 031040004743, лицен-
зия № 09.21.0017.Л берілген күні 
11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА РММ Қа-
рағанды қ, 04ші мамыр 2023 жылы 
сағат 10:00-де Қарағанды облысы, 
Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2, 
т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып 
алынбаған кепіл мүлкінің сауда-сат-
тығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді 
өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қа-
раменде би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықта-
ма телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Бал-

хаш-Ломбард», БИН 031040004743, 
лицензия № 09.21.0017.Л от 
11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Кара-
ганды, сообщает, что 4 мая 2023 г. в 
10:00 будут проведены торги невы-
купленного залогового имущества 
по адресу: Карагандинская область, 
г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Бал-
хаш-Ломбард» Ыбышева Г.А., 
г.Балхаш, ул. Караменде би, 2, 
н.п. 2, телефон для справок: 
8(71036)4 65 64.              № 120

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Клады, за которые можно получить срок
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Редакция областной газеты 

Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

О чем писали журналисты города 
металлургов в 1947 году, рассказали 
в историко-краеведческом музее. В 
рамках проекта «Экспонат месяца» 
представлен старейший выпуск 
газеты «Темиртауский рабочий».

На пожелтевших от времени страницах до 
сих пор отчетливо видны печатные тексты. 
В фондах музея сохранился первый номер 
«Темиртауского рабочего» от 20 декабря 
1947 года.

– Эта страница старейшего выпуска го-
родской газеты, сохранившейся в фондах 
Темиртауского музея, является ценной не 
только как исторический документ, но и как 
источник информации о значимых собы-
тиях того времени, – отмечают сотрудники 
музея. – В одной из статей говорится об от-

мене продуктовых карточек. После того как 
Великая Отечественная война закончилась, 
экономика страны находилась в процессе 
восстановления. Отмена продуктовых кар-
точек была важным событием для жителей 
города и всей страны, так как это означало 
возможность получения продуктов и това-
ров без ограничений.

Здесь же можно прочитать еще одну важ-
ную информацию – новость о регистрации 
кандидатов в городской совет. Темиртау, 
получивший статус города, вырос до созда-
ния своего собственного Совета депутатов. 
Это дало жителям больше прав и возмож-
ностей для участия в управлении своим 
родным городом. На страницах «Темирта-
уского рабочего» публиковали статьи и от 
нештатных корреспондентов – не только 

взрослых, но и совсем юных школьников. 
Первым редактором газеты стал учитель 
истории школы № 26 Георгий Андреевич 
Ялин. Помочь неопытному специалисту 
прибыл сотрудник газеты «Социалистиче-
ская Караганда» – ответственный секретарь 
Владимир Георгиевич Лавров. Благодаря его 
стараниям тексты начинающих журнали-
стов превращались в произведения, достой-
ные публикации. Сохранившаяся в фондах 
музея газета не только предоставляет ин-
формацию о важных событиях прошлого, 
но также позволяет лучше понять, как жили 
и развивались города и страна в тот период. 

Сергей БАДАНИН
Фото автора
г. Темиртау

ВЫСТАВКИ

От нашего корреспондента в сороковых

Участникам предстояло креативно рассказать о себе, 
продемонстрировать творческие способности, похва-
литься знанием национальных обычаев и традиций. 
Своих конкурсантов выдвинули Осакаровский, Бу-
хар-Жырауский, Нуринский районы, а также област-
ной центр. По итогам состязания «Гран-при» удостое-
ны Нурболат Иманхан и Сайран Атретхан.

– Мы женаты 22 года. Вырастили сына и дочь. Муж ра-
ботает главным администратором в районном парке, а я 
– художественным руководителем в культурно-досуговом 
комплексе. Наша семья творческая. Мы придерживаемся 
национальных обычаев и традиций, пропагандируем их. 
Для нас это большая победа, – рассказала С. Атретхан.

– Все семьи очень старались. Они приехали на кон-
курс с хорошей подготовкой. Так, семья Наурызбае-
вых из Нуринского района стала лучшей в номинации 
«Өнерлі отбасы». Молодые супруги прожили вместе 
всего год. А многодетной семье Холқанат из Бухар-Жы-
рауского района присуждена номинация «Мерейлі 
отбасы». Супруги работают в школе – они педагоги. 
Воспитывают восьмерых детей, – поделилась Самал 
Испаева, художественный руководитель ДК горняков, 
где проходил конкурс. 

Еще две семьи из Караганды, супруги Шемей и Касе-
новы, победили в номинациях «Үлгілі отбасы» и «Бере-
келі отбасы» соответственно. Победители и номинанты 
конкурса награждены дипломами и денежными серти-
фикатами.

Соб. инф.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Вчера в Караганде 
завершился 
республиканский турнир 
по легкой атлетике. Его 
посвятили памяти Героя 
Советского Союза Казыбека 
Нуржанова. 

В соревнованиях приняли уча-
стие около 200 спортсменов из 
Северо-Казахстанской и области 
Улытау, а также из городов нашего 
региона. 

– Состязаются юноши и девушки 
2008-2009 годов рождения. В про-
грамме – бег на различные дистан-
ции и с барьерами, прыжки в длину 
и в высоту, толкание ядра. За высшие 
достижения в турнире предусмотре-
ны денежные призы. Уже четыре до-
стижения обновлено. Хочу отметить, 
что в Караганде эти соревнования 
проводим с 2018 года, а в 2019-м на-
шему легкоатлетическому манежу 
присвоено имя Казыбека Нуржанова, 
– говорит руководитель ОСДЮСШ 
по легкой атлетике Нурлан Тусупов.

К слову, о высших достижениях. 
Одно из них обновил Илья Мель-
ник. Чтобы одолеть 600 метров, ему 
понадобилось чуть больше полуто-
ра минут. Бегает юный спортсмен 
уже 8 лет. 

– Сегодня хочу еще один рекорд по-
ставить, на 300 метров, - признается 

Илья. – Готовлюсь к соревнованиям 
основательно, нагружаю себя по пол-
ной. Наверное, поэтому и такие ре-
зультаты. В республиканских состя-
заниях участвую не первый раз, был 
и призером, и победителем. Думаю, в 
этом виде спорта главное – выносли-
вость и скорость. До этого пробовал 
себя в прыжках в длину и в беге с ба-
рьерами. Но больше всего понравился 
спринт, которым сейчас и занимаюсь.

Стоит отметить, что соревнова-
ния в честь Казыбека Нуржанова 
проводятся и в Волковыске, что в 
Республике Беларусь. В боях за этот 
город наш земляк был смертельно 
ранен в 1944 году. В братской моги-
ле у деревни Деречин покоится тот, 
чья жизнь отдана за мирное небо, за 
родную землю. Волковычане свято 
хранят память о герое-освободителе 
Казыбеке Нуржанове. Ежегодно там 

в канун Дня защитника Отечества 
в специализированной детско-ю-
ношеской школе олимпийского ре-
зерва проходит турнир по легкой 
атлетике на Кубок Героя Советского 
Союза. Первые соревнования в Вол-
ковыске провели в 1978 году. К сло-
ву, в местном военно-историческом 
музее имени П.И. Багратиона Казы-
беку Нуржанову посвящена еще и 
экспозиция. 

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Всегда вместе
Супружеская пара Нурболат Иманхан и Сайран Атретхан из Осакаровского 
района стала победителем областного конкурса «Біз екеуміз», посвященного 
Дню влюбленных Қозы Көрпеш и Баян Сұлу.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Чествуя батыра В ПРОГРАММЕ ТУРНИРА – БЕГ 
НА РАЗЛИЧНЫЕ ДИСТАНЦИИ 
И С БАРЬЕРАМИ, ПРЫЖКИ В ДЛИНУ 
И В ВЫСОТУ, ТОЛКАНИЕ ЯДРА. 

ПРАВОПОРЯДОК

Выручить за сданное огнестрельное оружие, боеприпа-
сы и взрывчатые вещества можно от 34 500 до 3 450 000 
тенге, то есть от 10 до 100 МРП за каждую единицу, но 
только в период проведения акции. Точная сумма зависит 
от технического состояния, которое определяет специ-
альная комиссия после проведения криминалистической 
экспертизы. За оружие, отнесенное к первой категории, 
производится стопроцентная оплата; по второй категории 
заплатят 70% от заявленной суммы, а по третьей – только 
30%. Деньги за добровольную сдачу предметов вооруже-
ния перечисляются на банковские счета владельцев.

Вознаграждению не подлежат предметы и вещества, не 
признанные на основании заключения криминалиста огне-
стрельным оружием, боеприпасами или взрывчатыми ве-
ществами; состоящие на учете как «криминальное оружие» 
или «зарегистрированное оружие»; самодельно изготовлен-
ные боеприпасы; патроны к гладкоствольному, газовому и 
травматическому оружию.

Гражданам, изъявившим желание сдать незаконно хра-
нящееся оружие, следует обратиться с заявлением в отдел 
полиции. При обращении по телефону на место будет на-
правлен сотрудник, который произведет все необходимые 
мероприятия. Отметим, что жители области, добровольно 
сдавшие незарегистрированное огнестрельное оружие, бое-
припасы и взрывчатые вещества, освобождаются от уголов-
ной и административной ответственности.

Специалисты предупреждают: если вы обнаружили взры-
вчатые материалы и боеприпасы, важно не пытаться произ-
водить с ними какие-либо действия, а сообщить в полицию. 
Для сбора такой информации действует «горячая линия» 
департамента полиции Карагандинской области.

Виктория БУХАНЦЕВА

Под прицелом 
закона

В Карагандинской области стартовала ежегодная 
акция по выкупу незаконно хранящегося оружия. 
У жителей региона есть возможность добровольно 
сдать огнестрел и получить за него деньги. В 
противном случае владельцам грозит уголовная 
или административная ответственность.


